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2 РОССИЙСКИЙ ФОРУМ ДИЗАЙНА И МОДЫ

Смысл деятельности изменился в сторону 
проектирования и перестройки культуры  
и производства. В эпоху распада наша миссия –  
сохранять и развивать отношения. Главными 
задачами Форума были: дать представление, 
как будет трансформироваться рынок дальше, 
объединить профессионалов и выработать 
совместные бизнес-стратегии.
Антон Кобяков 
Советник Президента Российской Федерации

В апреле 2023 года состоялся первый «Российский 
форум дизайна и моды». Уверен, что он станет 
важной площадкой для лидеров индустрии 
дизайна, а также поможет определить векторы 
развития отечественной промышленности, новых 
материалов, технологий и идей в Российской 
Федерации.
Александр Стуглев 
Председатель правления, директор Фонда Росконгресс

ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО
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У России огромный интеллектуальный потенциал, 
который формирует индустрию дизайна.  
Все исследования говорят о том, что инвестиции  
в дизайн как минимум вдвое увеличивают скорость 
развития бизнеса. Дизайну нужна поддержка 
на всех уровнях, необходима популяризация, 
как индустрии, так и ее профессий, конкретных 
лиц. Запрос на профессиональную площадку для 
диалога и выработки стратегических решений уже 
давно созрел. И такой площадкой стал «Российский 
форум дизайна и моды». 
Виталий Ставицкий
Президент Союза Дизайнеров России

Современный мир формируется индустрией 
дизайна, именно она определяет эстетику жизни 
человека, создает удобство и комфорт, влияет  
на его ощущение счастья. Без дизайна невозможно 
создать конкурентоспособный продукт для любого 
сегмента рынка, от транспорта до коммуникаций. 
Поэтому так важно объединять дизайнеров, 
представителей промышленности, органов власти, 
институтов развития и сферы образования вместе 
для обмена опытом и обсуждения ключевых 
вопросов индустрии. Таким местом объединения 
стал «Российский форум дизайна и моды», который, 
я надеюсь, будет проводиться ежегодно и станет 
международным событием.
Екатерина Иванова
Директор Российского форума дизайна и моды, 
заместитель директора Фонда Росконгресс по творческим и культурным инициативам
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ПРОГРАММА ФОРУМА

ЗАЛ № 1

11:00–12:20 Открывающая сессия / Пленарное заседание «Приоритеты государственной поддержки индустрии дизайна»

12:30–13:30 Панельная дискуссия «Промышленность и предпринимательство против дизайна»

13:40–14:40 Панельная дискуссия «Конкурент или помощник? Как технологии ИИ меняют индустрию дизайна»

14:50–16:20 Сессия «Модная индустрия России: онлайн, оффлайн, господдержка, тренды и перспективы»

16:30–17:30 Сессия «Сила времени: российские часовые мануфактуры»

17:40–18:40 Сессия «Как использование российского культурного кода может помочь брендам интегрироваться  
в глобальный рынок?»

ЗАЛ № 2

12:30–13:30 Сессия «Замещение зарубежных брендов. Смогут ли российские модельеры найти своё место  
на потребительском рынке?»

13:40–14:40 Сессия «Рынок спортивных продуктов: экономика, технологии, дизайн»

14:50–15:50 Сессия «Москва – мировая столица дизайна»

16:00–17:00 Сессия «Интеллектуальное право и экономика индустрии дизайна»

17:10–18:40 Панельная дискуссия «Дизайн-образование. Как успеть за рынком?»

МОСКВА / THE CARLTON 
18 АПРЕЛЯ 2023 
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ЗАЛ № 1

11:00–12:20 Панельная дискуссия «Цифровая сила индустрии дизайна: тренды, технологии, софт»

12:30–13:50 Сессия «Меры государственной поддержки индустрии дизайна» 

14:00–15:20 Панельная дискуссия «Устойчивость, инклюзивность и эстетика – три тренда актуального дизайна»

15:30–16:30 Сессия «Мода через призму кино»

16:40–17:30 Сессия «Адаптация трендов. Дресс-код 4.0»

17:40–18:40 Завершающая сессия / Итоги Форума / «Будущее системы дизайна – российская дизайн-политика»

ЗАЛ № 2

11:00–11:50 Сессия «Забыть нельзя развивать. Проблемы и вызовы ювелирной отрасли в России»

12:00–13:00 Дискуссия «Транспорт настоящего и будущего. Создавая автопром нового типа»

13:10–14:00 Сессия «Индустрия моды. Образование в условиях реализации ФГОС»

14:10–15:10 Панельная дискуссия «Разработки, исследования и дизайн – прорывные инновации  
для экономического роста страны»

15:20–16:20 Сессия «Партнерство как драйвер развития индустрии»

16:30–17:30 Сессия «Люкс как образ жизни: настоящее и будущее премиум-сегмента в России»

МОСКВА / THE CARLTON 
19 АПРЕЛЯ 2023 
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РОССИЙСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ  
ДИЗАЙН-ПОЛИТИКА

Национальная дизайн-политика в России находится 
на стадии зарождения и пока не выражена 
в официальных федеральных программных 
документах. Однако стратегическая задача 
российской промышленности по достижению 
технологического и продуктового суверенитета, 
а также перманентное давление со стороны 
партнеров на внешних рынках практически 
заставили власти и предпринимателей обратить 
внимание на дизайн. На первый план вышли 
задачи по определению системы координат для 
эффективной синхронизации работы дизайнерских 
школ и университетов, фрилансеров, отдельных 
звезд индустрии и дизайн-студий с российским 
бизнесом и промышленностью, использованию 
имеющихся наработок и выстраиванию нормативной 
базы по интеллектуальному праву, организации 
государственной поддержки индустрии.

Российский форум дизайна и моды стал первой 
федеральной площадкой для обсуждения ключевых 
позиций по отношению к дизайн-политике страны 
и роли дизайна в принципе, а также препятствий, 
которые могут возникнуть в процессе ее реализации. 
Были определены основные векторы для дорожной 
карты, сделан ряд анонсов по институтам развития, 
решающим актуальные задачи индустрии дизайна  
и моды.
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СИЛА РОССИЙСКИХ  
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

В первую очередь эксперты отметили наличие у 
индустрии сильной и глубокой экспертной базы, 
а также креативного потенциала, который фор-
мировался в стране на протяжении нескольких 
десятков лет.

«Индустрия дизайна очень сильная и работает 
преимущественно на бизнес. У нас огромный 
страновой интеллектуальный потенциал, который 
формирует все креативные индустрии и особенно 
дизайн. Это невероятный финансовый объем, кото-
рый действительно подталкивает к развитию и 
промышленность, и экономику, создает новые ра-
бочие места. Все исследования говорят о том, что 
инвестиции в дизайн как минимум вдвое увеличи-
вают скорость развития бизнеса, экономический 
рост и конкурентное преимущество относительно 
компаний, которые не инвестируют в дизайн и 
не считают дизайн приоритетным. Российская 
индустрия дизайна – это более одного миллиона 
человек. И этот миллион человек создает неве-
роятное количество разнообразных продуктов 
как на российском, так и на западном рынке», – 
оценил сложившуюся ситуацию Президент Союза 
Дизайнеров России Виталий Ставицкий.

Аналогичную мысль в выступлении развил руко-
водитель Департамента предпринимательства и 
инновационного развития города Москвы Алексей 
Фурсин: «Что такое дизайн? В моём понимании – 
это некий уникальный код. Сравню это с форму-
лой, которую патентуют инноваторы. Это то, что 
отделяет такое же изделие, такой же продукт от 
другого производителя. Поэтому любой про-
дукт, любое решение должно иметь интеграцию 
дизайна… Я бы хотел обратить внимание, что мы 
всё-таки как Москва смотрим не только на рынок 
Москвы, хоть и являемся самым большим рынком. 
Мы смотрим на зарубежный рынок и понимаем 
прекрасно, что конкурировать с продуктом, кото-
рый не имеет уникальности, индивидуальности 
невозможно».

Вопросы кадров, образования и финансирования 
талантов также неоднократно поднимались на 
площадке форума, ведь в креативных индустри-
ях роль каждой отдельной творческой единицы 
сложно переоценить. «Любая индустрия – это 
решение проблем. Они есть везде, во всем мире. 
Просто очень хочется, чтобы реальность интегри-
рована была в людей, которые влюблены в дизайн, 
которые готовы ради страны отдавать свою душу, 

отдавать свои знания. Удивительная фраза прозву-
чала, что «русская мода будет самой крутой. Круче, 
чем во Франции или Италии». Представляете, 
какой труд должен быть всеми осуществлен, чтобы 
это произошло? Поэтому эти инвестиции должны 
попадать людям бесконечно талантливым, людям, 
которые должны жертвовать всем для того, чтобы 
развивать страну. Люди и есть лицо страны», – на-
помнил гостям форума Игорь Чапурин, модельер, 
основатель модного дома Chapurin.

Но необходимо понимать, что для появления таких 
ярких и самоотверженных талантов, создающих 
конкурентный продукт, как минимум, должна 
функционировать устойчивая система выращи-
вания и подготовки кадров, с соответствующим 
финансированием и неразрывной связью с произ-
водством.

«Мы видим, что креативная индустрия в мире 
активно развивается. В наиболее развитых 
странах их доля в экономике достигает сегодня 
7–8%, в Великобритании уже 9%. В нашей стране 
по разным оценкам эта доля колеблется от 1,8% 

Любой продукт, любое решение 
должно иметь интеграцию дизайна
Алексей Фурсин 
Руководитель Департамента предпринимательства  
и инновационного развития города Москвы
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до 2,4% – это ничтожно мало. Но мы обязательно 
все сделаем для того, чтобы часть этой экономи-
ки выросла. Во-первых, это интеллектуальный 
продукт, результаты интеллектуального творче-
ства. Во-вторых, это отрасль с гораздо меньшей 
зависимостью от различных барьеров, в том числе, 
трансграничных, без жестких ограничений на ввоз 
того или иного продукта или изделия. Соответ-
ственно, наши совершенно талантливые люди, 
которые представляют креативную индустрию, 
обязательно получат международный успех», – от-
метил Первый заместитель председателя комитета 
Государственной Думы по экономической полити-
ке Денис Кравченко.

На глобальных рынках дизайн как часть креатив-
ной экономики дает конкурентное преимущество 
не только отдельным брендам или отраслям, но 
и территориям. «От высокого искусства, которое 
безусловно остаётся, мы приходим к тому, что ис-
кусство может быть частью и очень важной частью 
экономики. Мы заговорили о креативных инду-
стриях, о креативной экономике. С точки зрения 
искусства Россия всегда была конкурентоспособ-
ной, во всяком случае, последние три века точно. И 
вот сейчас мы начинаем очень активно, энергично 
приходить к первым позициям с точки зрения 
развития креативных индустрий. Здесь безуслов-
но заслуга мэра Москвы – Сергея Семеновича 
Собянина, Правительства Москвы. Городская Дума 
здесь поддерживает все усилия Правительства 
города. Мы превращаем Москву в одну из главных 
креативных столиц мира. Это очень значимо, пото-
му что XXI век – это век конкуренции мегаполисов. 
Мы конкурируем за качество жизни, за комфорт, 
за инновационность. И мы говорим о конкуренции 
мегаполисов как креативных индустрий. Здесь ди-
зайн выходит на первое место, потому что дизайн 
– это не только внешняя картинка. Это – удобство, 
комфорт, безопасность, экологичность, зеленые 
технологии, инновационность. И это то, что мы 
сейчас видим в Москве… Когда мы утвержда-
ем бюджет и поддерживаем бюджетную заявку 
Правительства Москвы, мы всегда понимаем, что 
речь идет об инвестициях. И мы видим, как рост 
туристического потока, и зарубежного, и внутрен-
него, отбивает эти деньги. То есть, дизайн, если мы 
говорим «дизайн городской среды», безусловно 
инвестиционен и возвращает вложенные в него 
средства», – подчеркнул Степан Орлов, замести-
тель Председателя Московской городской Думы.

Наши совершенно талантливые люди, 
которые представляют креативную 
индустрию, обязательно получат 
международный успех
Денис Кравченко
Первый заместитель председателя комитета  
Государственной Думы по экономической политике
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САМОИДЕНТИФИКАЦИЯ  
РОССИЙСКИХ БРЕНДОВ

Российские товары за рубежом могут отличаться 
инновационными технологиями и материалами, 
качеством ручной сборки или эстетикой реше-
ния, что позволяет завоевывать новые рынки 
сбыта. Нам необходимо гордиться маркировкой 
«Сделано в России», освещать экспортные успехи 
на мировой арене. При этом нельзя забывать о 
преимуществах работы наших дизайнеров и для 
внутренних заказчиков.

Если компании крупного и среднего бизнеса уже 
осознали, для чего нужен бренд, зачем разрабаты-
вать дизайн и почему без этого сложно быть кон-
курентоспособным на рынке, то в сегменте МСП 
это понимание пока только формируется. «Рынок 
в какой-то мере освободился, компании выходят, 
но выходят очень часто с продуктом, не заду-
мываясь о том, что его надо как-то упаковывать, 
чтобы он был привлекательным и для инвесторов, 
и для конечных потребителей, для всех целевых 
аудиторий. И через какое-то время эти компании, 
возвращаются и говорят: «Что-то не идёт бизнес». 
Вот здесь мы призываем как раз сегмент малого и 
среднего бизнеса на самом старте цикла вывода 
товара, продукта, услуги обратить внимание имен-
но на брендинг, который станет вашим конкурент-
ным преимуществом и позволит не только дороже 
продавать, но и оставаться в сердце потребителей 
и формировать ту визуальную среду, в которой мы 
будем ещё с вами долгое время жить», - отметила 
Анна Луканина, президент Ассоциации брендин-
говых компаний России, управляющий партнер 
брендингового агентства Depot.

Ее поддержал модератор открывающего пле-
нарного заседания «Приоритеты государственнй 
поддержки индустрии дизайна», управляющий 
директор Русской Медиагруппы Дмитрий Мед-
ников: «Здесь как раз идёт речь о поддержке со 
стороны государства в части права малого бизне-
са на бренд. Потому что это и есть сотрудничество 
людей, которые создают продукт, и людей, которые 
создают к нему красивый креатив, продвигающую 
модель, ценностную систему для того, чтобы у 
малого бизнеса появились на это деньги».

Эксперты отметили, что качество работы брен-
динговых агентств России позволяет создавать 
продукты конкурентоспособного уровня не только 
на местном, но и международном уровне. «Рос-
сийские брендинговые компании достаточно 
квалифицированы. Зачастую те решения, которые 

мы получали от иностранных компаний, были вто-
ричными, так как нельзя создать бренд для страны, 
для территории, не будучи ее резидентом. Мы 
создаем это все для людей, нужно понимать, как и 
чем они живут, что им нравится, что не нравится. 
Поэтому, говоря о квалификации, о мастерстве – 
ремесло брендинга наши профессионалы освоили, 
я вас уверяю, уже очень давно», – подчеркнула 
Анна Луканина.

Продукты российских креативных индустрий оста-
ются в стране не вследствие ограничений и санк-
ций, а потому, что к предпринимателям и творцам 
приходит опыт самоидентификации брендов, их 
ценности, которая может и должна быть масшта-
бирована на федеральном уровне. «Все, что мы 
показываем на выставке Première Vision, и все, 
что вызывает интерес у зарубежной публики, мы 
оставляем себе. Раньше мы это продавали, теперь 
нет, научились. Все это поступает в бренд Radical 

Нельзя создать бренд для страны, для 
территории, не будучи ее резидентом. 
Мы создаем для людей, нужно 
понимать, как и чем они живут
Анна Луканина 
Президент Ассоциации брендинговых компаний России,  
управляющий партнер брендингового агентства Depot
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Несмотря на огромный практический опыт и де-
сятки тысяч новых идей и разработок, созданных 
за последние годы российскими модельерами и 
дизайнерами, на сегодняшний день у нас в стране 
отсутствует успешно функционирующая система 
защиты интеллектуальных прав на эти идеи. Ее 
формирование - один из первоочередных пунктов 
дизайн-политики.

«Оборот прав у нас очень низкий со многими 
странами, для которых это действительно является 
значимым источником и дохода, и ВВП, и капита-
лизации интеллектуальной собственности. Очень 
мало людей обращается, изучает, покупает и ис-
пользует патенты и промышленные образцы. Есть 
стремление искать новые решения. Мне кажется, 
что работа должна быть построена на популяриза-

ции прав: как с ними работать, как использовать. 
Необходимо создавать правильную среду, которая 
формирует более справедливые общественные 
отношения. Многие начинают говорить о том, что 
авторский надзор очень важен и для дизайна, 
и для моды. Чтобы коллекция была отшита так, 
как ее задумал дизайнер. С соблюдением тканей, 
характеристик, без ущерба репутации и качеству», 
– привела оценку состояния правовой среды 
Татьяна Абанкина, директор Центра креативной 
экономики НИУ ВШЭ, научный руководитель Ин-
ститута развития креативных индустрий НИУ ВШЭ.

«Возникнет индустрия дизайна тогда, когда все 
будут понимать свои права. Возникнет не как 
отдельные талантливые люди, студии или внятные 
заказчики, которые хотят дизайн. Авторы будут 
понимать права на результаты созданного творче-
ского труда, работодатель будет грамотно взаимо-
действовать с промышленными заказчиками на 
дизайн. Важно не забывать и о некой справедли-
вости: если продукт выстрелил, это должно гаран-
тировать получение вознаграждения, разумного 
дохода. И компании должны будут учитывать эти 
объекты интеллектуальной собственности как 
нематериальные активы», – заключил Президент 
Федерации интеллектуальной собственности, член 
Совета по вопросам интеллектуальной собствен-
ности при Председателе Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ Сергей Матвеев.

Chic. У него очень четкая концепция: магазины 
имеют шелковые кабинеты, библиотеки платков, 
мы все время рассказываем о России, но языком 
современного дизайна, с большой аналитикой, 
которую ведем», – рассказала об опыте развития 
компании Александра Калошина, основатель 
бренда Radical Chic, группы текстильных компаний 
Solstudio Textile Group, фабрики цифровой печати 
Solstudio Industry.

Пользуясь услугой или сайтом, потребитель 
определяет, понравился ему опыт или нет, и здесь 
также ключевая роль отведена дизайну.  То есть, 
по сути, помимо создания коммерчески успешных 
брендов, которые вносят свой вклад в экономику, 
профессионалы индустрии ещё занимаются нави-
гацией для современного потребителя. 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ  
В ДИЗАЙНЕ И МОДЕ

Возникнет индустрия 
дизайна тогда, когда  
все будут понимать  
свои права
Сергей Матвеев
Президент Федерации интеллектуальной собственности, 
член Совета по вопросам интеллектуальной 
собственности при Председателе Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ
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ТРИ ТРЕНДА  
АКТУАЛЬНОГО ДИЗАЙНА

Отдельная дискуссия форума была посвящена 
трендам дизайна и моды, таким как устойчивость, 
инклюзивность и эстетика. Эксперты говорили о 
проектах, связанных с экологичными материала-
ми и технологиями, переработкой целлюлозы и 
пластика, использованием этичного сырья, а также 
об эко-движении в производстве. Эковошинг, 
различия маркетинга «зеленых» и натуральных 
товаров, рециклированная упаковка «из мусора» в 
контексте российского и мирового рынка – все это 
стало объектом профессиональных обсуждений и 
обмена опытом на площадке мероприятия.

Обсуждая моду и дизайн в инклюзивной среде, 
спикеры рассказали о существующих стереотипах 
в обществе, направленных на уместность эсте-
тических и арт-решений для инвалидов, а также 
существующий запрос на технические дизайн-ре-
шения. «Те тренды, о которых мы говорим – это 
масштабы мировой системы. И, конечно, мы 
можем отдельными прецедентами показывать или 
что-то противопоставлять. Но в этом смысле роль 
государства – выявлять такие интересные решения 
и проекты, помогать им», – обозначил позицию 
член Союза Дизайнеров России, преподаватель, 
графический дизайнер и общественный деятель 
Алексей Баранов.
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НЕОБХОДИМЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ  
ПОДДЕРЖКИ И РАЗВИТИЯ

За время работы Российского форума дизайна и 
моды представителями власти и отрасли был чет-
ко артикулирован запрос на кооперацию, диалог 
и совместные исследования в области дизайн-ин-
дустрии. Экспертами форума была тепло приня-
та инициатива директора Российского форума 
дизайна и моды, заместителя директора Фонда 
Росконгресс по творческим проектам Екатерины 
Ивановой по созданию Совета по дизайну при 
Президенте Российской Федерации. 

О своей поддержке со стороны Президентского 
фонда культурных инициатив и важности про-
ведения такого индустриального форума заявил 
генеральный директор фонда Роман Карманов: 
«Год назад многие и государственные мужи, и 
предприниматели с удивлением обнаружили, что 
надо обращать внимание на дизайн, на творче-
ских людей. Что креативность – это не болезнь, а 
то, что государственно необходимо. Я считаю, что 

нам всем нужно ловить этот шанс и работать очень 
быстро. Мы поддерживаем дизайн-индустрию, 
это наша задача. И здесь просто нужно перехо-
дить в проактивную позицию. То, что Росконгресс 
проводит этот форум, говорит о том, что дизайн 
сейчас – тема №1. Я посмотрел программу – там 
вообще всё есть. Поэтому тем, кто ее делал, огром-
ная благодарность. Отсюда мы выйдем не просто 
поговорив, а с определёнными решениями, это 
абсолютно однозначно». 

На площадке была озвучена инициатива по 
созданию исследовательского института разви-
тия технической эстетики, деятельность которого 
была бы направлена на создание единой системы 
аналитики по отрасли, изучения ее технологий и 
разработку новых, формирование нормативной 
базы и система рейтингования.

Виталий Ставицкий в завершении подчеркнул: 
«Инструменты должны быть глобальными, сквоз-
ными по всем индустриям. Потому что это общая 
оценка, которая показывает влияние индустрии 
дизайна на различные направления экономики 
нашей страны. Мы, как общественная организация, 
этот проект запустили. Я очень надеюсь, что он 
станет частью законодательства, аналитической 
стороны. И мы уже неоднократно эту тему обсуж-
дали. Мы запускаем дорожную карты, которую 
представили летом на Российской креативной 
неделе. И такие проекты, как «Фабрика дизайна» 
– это первые ласточки. Формирование рейтингов 
и аналитического исследовательского института 
развития дизайна и технической эстетики – проект 
ближайшего времени.

Необходимо создавать институты развития в 
области дизайна, нужны рейтинги, отечественные 
индексы, которые действительно говорят о значи-
мости индустрии, тех специалистов, которые здесь 
работают. Выбор сегодня стоит у многих – рабо-
тать на запад или работать в России. Но при всех 
наших талантах, способностях и том образовании, 
которое формировалось на протяжении многих 
десятков лет, мы там чужие, люди второго сорта, 
даже если и очень талантливые. Мы нужны здесь, 
в России, есть огромный спрос на наши руки, 
знания, таланты. Мы создаем новую страну, новую 
экономику, заботимся о счастливом будущем и 
наших поколениях. И индустрия дизайна играет в 
этом важнейшую роль, формируя устойчивость и 
эстетику великой страны - России».

Индустрия дизайна формирует 
устойчивость и эстетику великой 
страны – России
Виталий Ставицкий 
Президент Союза Дизайнеров России
член Общественного совета при Министерстве культуры РФ
вице-президент Global Design Industry Оrganization / GDIO
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МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ИНДУСТРИИ  
ДИЗАЙНА И МОДЫ

Вопрос государственной поддержки – 
стратегический важный элемент для российской 
индустрии дизайна и креативных индустрий в целом. 
Участие федеральных и региональных властей  
в решении проблем предпринимателей сферы 
дизайна и легкой промышленности ускоряет 
распространение полезных практик внутри 
индустрии, а также национальных ценностей  
и идеалов через продукцию отрасли.

«Этот форум проходит в условиях 
жесткого давления на нашу страну 
со стороны всего западного мира. 
Вскрыты очень большие внутренние 
проблемы, но это действительно та 
редкая возможность, когда и наша 
промышленность, и наша культура на-
чинают смотреть в себя. И не просто 
смотреть, а гордиться этим. Поэтому 
сейчас та дорога, которая открыва-
ется российским производителям и 
брендам, она обусловлена и господ-
держкой, и развитием как в тради-
ционных каналах, так и в онлайне», – 
обозначил проблематику Александр 
Перемятов, Президент Magic Group, 
основатель универмагов российских 
дизайнеров SLAVA Concept, междуна-
родный эксперт в сфере концептоло-
гии ритейла и антикризисного управ-
ления коммерческой недвижимостью.
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Федеральные меры поддержки легкой промыш-
ленности и модной индустрии представлены 
программами Министерства промышленности и 
торговли, Министерства экономического развития 
Российской Федерации, Российского экспортного 
центра, а также федеральными фондами, среди 
которых особенно активную позицию занимает 
Президентский фонд культурных инициатив и 
Фонд развития промышленности.

«В прошлом году более 3000 компаний в 80 
регионах России получили меры поддержки на 
120 миллионов рублей. В масштабах Минпромтор-
га это незначительные суммы, но для бизнеса, 
особенно для малого, имеют принципиальное зна-
чение. Шесть категорий: общие меры поддержки, 
обучение, международное сотрудничество, финан-
совые меры, реклама и развитие дистанционной 
торговли путем создания собственных региональ-
ных платформ. Общие меры поддержки — это пре-
жде всего, помощь, оказываемая на уровне реги-
ональных агентств «Мой бизнес». В прошлом году 
порядка 20 миллионов рублей получили около 
1000 компаний МСП, в части общих мер поддерж-
ки. 25 миллионов рублей субъекты МСП получили 
на уровне регионов на продвижение своей про-
дукции. Практически каждый второй предприни-
матель в сфере легкой промышленности приходит 
именно за продвижением. Мы понимаем, что это 
крайне востребованная мера, поэтому проводим 
работу с субъектами Российской Федерации на 
расширение возможностей программ агентства 
«Мой бизнес», – резюмировала существующие 
возможности и результаты оказания региональ-
ных и федеральных мер поддержки индустрии 
Директор Департамента легкой промышленности 
и лесопромышленного комплекса Министерства 
промышленности и торговли Российской Федера-
ции Вера Хмырова. «Что касается Минпромторга 
— это поддержка крупного бизнеса. Прежде всего 
субсидирование процентных ставок по кредитам, 
полученным на пополнение оборотных активов. 
Мы компенсируем 2/3 процентных ставок для 
данных компаний. Это предоставление 50 % льгот 
на закупку оборудования в лизинг. Компенсируем 
10 % стоимости тканей, покупаемых для пошива 
школьной формы. Суммарно объем мер поддерж-
ки в прошлом году составил в легкой промыш-
ленности порядка 2 млрд руб. При этом у нас еще 
есть Фонд развития промышленности, который 
предоставляет льготные кредиты от 3 до 5 % на 
сумму от 50 до 500 млн руб.».

В рамках мер господдержки бизнес может рас-
считывать не только на финансовую помощь, но 
и на поддержку в части коммуникаций, развития 
информационного поля, а также образования.

«Нас очень серьезно поддержали программой 
каникул по социальному налогу. В моменте мы 
получили серьезную просадку и, естественно, 
нам нужно было время на переформатирование. 
Благодаря тому, что Минпромторг поддержал эти 
каникулы, мы справились, не было разрыва по 
платежам», – рассказала о позитивном опыте вза-
имодействия с Министерством промышленности и 
торговли Российской Федерации генеральный ди-
ректор компании «Шуйские ситцы» Анна Богаде-
лина. «Начинать коллаборацию модной индустрии 
нужно с первых шагов. Это образование, это те 
практики, которые в сжатый срок мы получили на 
площадке Минпромторга».

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

Практически каждый второй 
предприниматель в сфере легкой 
промышленности приходит именно  
за продвижением
Вера Хмырова 
Директор Департамента легкой промышленности  
и лесопромышленного комплекса Министерства промышленности  
и торговли Российской Федерации
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Деятельность фондов, направленных на поддерж-
ку креативных индустрий, сегодня еще не так 
активно развита, как хотелось бы. Хотя они готовы 
к освоению средств бизнесом, о чем неоднократ-
но говорилось в рамках форума. «220 млн рублей, 
которые были освоены именно индустрией дизай-
на и моды, – это 98 инфраструктурных проектов, 
платформы, фестивали. Но вообще-то говоря, за 
это время прошло 8 конкурсов на 15,5 миллиар-
дов рублей. И в этом смысле гораздо больше де-
нег могло бы уйти именно в индустрии дизайна и 
моды, если бы реакция и инициатива самих инду-
стрий была бы более активной», – заметил Роман 
Карманов, генеральный директор Президентского 
фонда культурных инициатив. «Фонд поддержи-
вает модную индустрию, дизайн-индустрию, кино, 
изобразительное искусство. Это наша задача. Есть 
более активные сферы, есть менее. Мода и дизайн 
относятся к менее активным, но при этом деньги 
лежат. У нас впереди с вами еще 2024 год и еще 
12 миллиардов рублей, которые любой сидящий в 
этой аудитории может получить».

Несмотря на закрытие западных рынков для рос-
сийских предпринимателей во многих креативных 
отраслях, наши институты развития обладают 
необходимой экспертизой и возможностями по 
продвижению отечественных продуктов на других 
экспортных направлениях. «Экспортом легпром 

занимается в меньшей степени, но тем не менее 
с каждым годом мы видим прирост по количеству 
экспорта в тоннах, в условных единицах и количе-
стве экспортеров. Это компании малого и средне-
го бизнеса, и на них нужно делать акцент, ставку 
в перспективе», – оценил экспортный потенциал 
легкой промышленности директор по поддержке 
экспорта строительных материалов, легкой про-
мышленности и потребительских товаров Группы 
компаний Российского экспортного центра Мак-
сим Чапов. «В настоящий момент у нас более 100 
нефинансовых и 50 финансовых мер поддержки, 
работаем с Минпромторгом, Минсельхозом, Минэ-
кономразвития. С индустрией легкой промыш-
ленности и дизайном у нас тоже были разные 
подходы, очень плотно работаем с профильными 
ассоциациями, союзами и объединениями».

«При поддержке государства развивать производ-
ство можно. Есть Фонд развития промышленности, 
долгие деньги, 1–3 %. Регионы тоже могут помочь, 
направить. Да, документов собирать нужно много, 
но «Мой бизнес» в этом может помочь. Большей 
частью маленькие предприниматели сами не 
справятся их собирать, разочаруются, бросят, ска-
жут, что государство не помогает. Но это не так», 
– подчеркнула Президент Русской ассоциации 
фешен-индустрии (РАФИ) Татьяна Белькевич.
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МОСКВА ЗАДАЕТ МОДУ

О локальных мерах поддержки спикеры форума 
говорили на примере Москвы, что, естественно, не 
отражает картину по стране, но дает понимание 
того, какие практики действительно могут рабо-
тать, и что востребовано действующими предпри-
ятиями.

«Обычно мы больше делаем акцент на производ-
ствах, но легче всего поговорить о малых, сред-
них предприятиях, которые как раз курируются 
Минэкономразвития. Минэкономразвития — это 
система, в которую входят Российский экспортный 
центр, Московский экспортный центр, регио-
нальные центры поддержки экспорта и центры 
поддержки предпринимательства. Все они само-
стоятельные и зависят только от администрации 
региона. У каждой из них есть своя программа. 
Самая частая и востребованная – это поддержка 
выставочной деятельности», – рассказала Та-
тьяна Белькевич. «У нас порядка 35 регионов с 
господдержкой, от частичной до полной, 100-про-
центной компенсации расходов. Как авансами, 
так и пост-размещениями. Есть создание сайтов, 
помощь в регистрации, реклама, буклеты, печать. 
Что касается экспорта, то Москва, наверное, одна 
из самых передовых. И здесь очень много всего 
интересного, есть Агентство креативных инду-
стрий – довольно молодая структура, которая уже 
нашумела, в хорошем смысле слова, создавая 
«Фабрику Дизайна», «Дизайн-цех» и «Московскую 
неделю моды».

Алексей Фурсин, руководитель Департамента 
предпринимательства и инновационного развития 
города Москвы поделился успехами крупнейших 
городских проектов за прошедший год, в чис-
ле которых конкурс «Фабрика дизайна» (более 
300 дизайн-команд отрабатывают задачи более 
100 производств), «Московская неделя моды» 
(участие приняло 450 дизайнеров), открытие 
шоурума в торговом центре (для 50 дизайнеров) 
и последующая за ним «Неделя маркетов» (700 
дизайнеров в 7 крупнейших торговых центрах в 
течение недели), платформа «Сделано в Москве» 
для связки потребителей и производителей. «Все 
эти программы бесплатны для дизайнеров. Я могу 
точно сказать, что Москва действительно на сегод-
няшний день обладает всем потенциалом для того, 
чтобы и импорт заместить, и одеть всю Россию», –  
отметил он.

Степан Орлов, заместитель Председателя Москов-
ской городской Думы, также обратил внимание 
на высокий потенциал столицы и пообещал 
приложить все усилия по оптимизации работы 
индустрии в нормативной зоне. «Несмотря на все 
сложности, мы можем вырваться вперед. Да, по-
следние годы были очень непростые. И пандемия, 
и беспрецедентное санкционное давление. Но то, 
что делает Правительство Москвы по развитию, в 
том числе, индустрии фэшн, дает нам шансы очень 
оптимистично смотреть на Москву, как на одну 
из столиц моды XXI века. Но, конечно, Городская 
Дума в первую очередь должна думать о зако-
нодательном регулировании. Честно скажу, у нас 
нет задачи зарегулировать все и вся. Есть задача 
помочь. Здесь не все можно решить на уровне 
города. То, что может Правительство Москвы, оно 
делает, формируя свою нормативную базу. И здесь 
мы активно работаем».

Москва действительно на сегодняшний 
день обладает всем потенциалом  
для того, чтобы и импорт заместить,  
и одеть всю Россию
Алексей Фурсин
Руководитель Департамента предпринимательства  
и инновационного развития города Москвы
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СИСТЕМАТИЗИРОВАТЬ ИНДУСТРИЮ

Запрос на систематизацию мер государственной 
поддержки и упрощения диалога с органами вла-
сти и регуляторами стал ключевой темой обсужде-
ния для спикеров от бизнеса в модной индустрии.

«Да, есть государственная поддержка. Она, на мой 
взгляд, становится все лучше и лучше. Для того, 
чтобы понимать, как поддерживать, надо быть 
внутри индустрии, приглашать экспертов, которые 
скажут, что и где надо. Потому что очень много 
хороших инициатив пока не выстроены в систему. 
И самое главное: они не донесены до тех людей, 
которые потенциально должны ими пользоваться», 
– сформулировала запрос от предприниматель-
ства государству управляющая ТЦ «Мега Теплый 
стан» Айше Агекян.

На сложности в системе мер господдержки мод-
ной индустрии и недостаток адресных решений 
указал основатель и CEO FASHION HUB RUSSIA, 
международного B2B шоурума FHUB SHOWROOM, 
Президент Международной Ассоциации Байеров 
INTERNATIONAL BUYERS HUB Георгий Ростовщи-
ков: «Касательно вопросов господдержки, мер 
поддержки для оптового шоурума нет. Есть выстав-
ки, есть какие-то организации. Но для шоурума, ко-
торый позволяет сделать из 1 рубля 20–30 рублей 
прибыли их нет. Говорят: «Вы делаете уникальное 
дело, первопроходцы, но помочь вам можем 
только морально». Модный бизнес, он разделен 

очень между департаментами, это Минпромторг, 
Минэкономразвития, «Мой бизнес» и Минкульт. И 
вот эта разрозненность не позволяет формировать 
единые меры поддержки для того, чтобы точно и 
точечно помогать брендам».

Сложность коммуникации отрасли с властями, в 
том числе, заключается в комплексности самой ин-
дустрии – она насчитывает огромное количество 
субъектов, брендов, от микропредприятий до ком-
бинатов-гигантов, каждый из которых нуждается в 
адресном решении своих проблем, что технически 
и юридически тяжело реализовать, создав некий 
универсальный механизм.

«Очень важно понимание структуры нашей про-
мышленности. Дело в том, что крупных предприя-
тий 5%. Они высокотехнологичные и дают выручку 
46%, то есть практически половину рынка. У них 
работают 46% отраслевых кадров. Но всего в 
отрасли около 15 тысяч предприятий, в основном, 
мелкие. Что касается брендов, их у нас очень мно-
го, потому что каждый выпускник университета 
Косыгина при защите диплома получает сертифи-
кат о бренде, может сразу выпускать продукцию 
под своим брендом», – так исполнительный ди-
ректор Российского объединения производителей 
одежды Наталья Шустикова оценила конъюнктуру 
модной индустрии в стране.
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БУДУЩЕЕ ЗА ПЛАТФОРМАМИ

«Проблема, с которой мы столкнулись и в туризме, 
и в дизайне очень схожа с тем, что происходит в 
легкой промышленности. Как нам в ситуации мно-
гоукладных бизнесов придумать систему управ-
ления и не вернуться к точной копии того, что 
строил Алексей Николаевич Косыгин, когда он был 
министром текстильной промышленности? Как ор-
ганизовать модель взаимодействия на современ-
ном этапе с учетом возможностей искусственного 
интеллекта, цифровых платформ? И нам это нужно 
обеспечить очень быстро», – задала проблематику 
Александра Бобрецова, полномочный предста-
витель президента Союза Дизайнеров России по 
Северо-Западному федеральному округу.

Как отмечают сами предприниматели, цифровые 
решения, разрабатываемые государством, зна-
чительно упрощают процесс вхождения в инду-
стрию. «Субсидирование нужно на обучение и 
квалификацию, на закупку станков, потому что они 
в основном не отечественного производства, на 
арендуемые площади для того, чтобы это все орга-
низовать. Но давайте говорить о частных бизнес-
менах. Это, в основном, на сегодняшний день ИП и 
самозанятые. Государство дало возможность всем 
открыть самозанятого за 20 минут на Госуслугах», 
– отметил Рамон Паласиос-Фернандес, совладе-
лец модного дома Mastersuit.

Лучшие практики развития предпринимательства, 
уже реализованные в России, необходимо описать 
в виде моделей. К примеру, в ряде регионов сегод-
ня эффективно работают местные формы отрас-
левого взаимодействия, а также платформенные 
решения, опыт которых и стоит масштабировать 
на федеральном уровне. «Вы можете от органов 
власти все что угодно ждать. Я вам предлагаю 
объединиться по проблематикам, по отраслям, с 
бизнесом вы договоритесь быстрее. Есть такие же, 
как вы, предприниматели, которые готовы делиться 
опытом. Бизнес-омбудсмен mos.ru –260 юристов,  
адвокатов безвозмездно вам окажут юридическую 
поддержку, если она вам необходима. И только 
объединившись можно все решить, а не обсуждать 
на форуме то, что нужно обсуждать каждый день в 
рабочих группах. Да, надо на это потратить время, 
надо повышать свой уровень понимания процес-
сов и действовать конструктивно», – мотивировала 
гостей форума к кооперации Татьяна Минеева, 
Уполномоченный по защите прав предпринимате-
лей в городе Москве.

Цифровое взаимодействие, коммуникация, самоу-
правление и кооперация внутри индустрии могут 
стать решением текущих проблем индустрии. 
Федеральная платформа, являющаяся навигато-
ром для бизнеса по мерам поддержки, дающая 
инструменты оценки потенциальных контрагентов 
(поставщиков, производителей, экспортеров, ри-
тейлеров) и возможность установить с ними связь 
из любой точки страны – это то, что сможет в пер-
спективе удовлетворить многочисленные запросы 
бизнеса и помочь ему интенсивно развиваться.

«Нужно делать рейтинг. Как только мы разрабо-
таем простую работающую модель, на которой 
видно все взаимодействие и рейтинги участников 
индустрии, с кем мы можем дальше налаживать 
сотрудничество, с кем можем свои консорциумы 
строить, тогда, наверное, мы будем работать сла-
женно. Нужно по федеральным округам, как это у 
нас в Союзе Дизайнеров России работает, внутри 
этой платформы назначить людей, которые смогут 
точно за индустрию бороться и принимать для нее 
эффективные решения», – предложила отраслевое 
решение проблемы Александра Бобрецова. 

Надо повышать свой 
уровень понимания 
процессов и действовать 
конструктивно
Татьяна Минеева
Уполномоченный по защите прав предпринимателей  
в городе Москве
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ДИЗАЙН-ОБРАЗОВАНИЕ:  
ПОДХОДЫ, ВЫЗОВЫ, РАЗВИТИЕ

Одной из самых востребованных тем форума стала 
подготовка профильных специалистов. Вызовы  
и перспективы сферы образования для индустрии 
дизайна и моды обсуждали представители вузов  
и колледжей, руководители предприятий  
и представители отраслевых союзов, дизайнеры  
и предприниматели.

Соответствует ли образование реалиям экономики? 
Может ли оно быть опережающим, и что для 
этого нужно? Как подготовить востребованного 
специалиста, способного решать не только 
творческие, но и производственные задачи? 
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НЕОБХОДИМО РАБОТАТЬ В ЕДИНОЙ СВЯЗКЕ  
«ОБРАЗОВАНИЕ – РЫНОК ТРУДА»

В систему российского дизайн-образования 
входят колледжи и университеты, а также орга-
низации сферы дополнительного образования. 
Большинство из них нацелены на создание усло-
вий, при которых студенты могут практиковаться 
уже во время обучения, проходить стажировки 
на предприятиях, участвовать в акселерационных 
программах и конкурсах, повышать квалификацию 
на дополнительных профильных учебных про-
граммах. 

Ректор Российского государственного универ-
ситета им. А. Н. Косыгина Валерий Белгородский 
подчеркнул, что главной тенденцией дизайн-об-
разования является практикоориентированность: 
«Это особенно актуально для дизайна и моды, 
креативных индустрий в целом, то есть тех сфер, 
где быстро развиваются цифровые технологии и 
меняются модели потребления продукта, застав-
ляя специалистов постоянно осваивать новые 
навыки и компетенции».

Совместная работа учебных заведений, произ-
водств, государственных и отраслевых структур 
будет способствовать качественному росту выпу-
скаемых кадров и развитию рынка труда. Анна 
Кислицына, ректор Санкт-Петербургской государ-
ственной художественно-промышленной акаде-
мии имени А.Л. Штиглица, уверена, что успеть за 
рынком можно, подготовив хорошего специалиста 
во взаимосвязи с профильными предприятиями. 
Ректор Казанского государственного институ-
та культуры Роза Ахмадиева подчеркнула, что 
существует целостная цепочка ВУЗ - ССУЗ - школа 
креативных индустрий - рынок, которая должна 
работать в единой связке с органами власти. 

Важнейшей задачей образовательных учреждений 
является проведение исследований и прогнози-
рование компетенций будущего. Но при взаимо-
действии с работодателем многие из них не могут 
четко сформулировать систему знаний и навыков, 
которые требуется получить в ходе обучения мо-
лодому дизайнеру, специалисту или конструктору. 
Чтобы решить эту проблему, вузы должны стано-
виться сильными исследовательскими центрами, 
анализирующими качественный и количественный 
запрос на кадры, строящими прогнозы, занима-
ющими управленческую позицию по отношению 
к рынку труда. Об этом напомнила ректор Но-
восибирского государственного университета 
архитектуры, дизайна и искусств им. А. Д. Крячкова 
Наталья Багрова: «Пожалуйста, давайте больше, 
чем вас спрашивает сфера креативных индустрий. 
Мы должны управлять рынком, тщательно изучать 
работодателей».

Вместе с тем представители бизнеса обратили 
внимание на существующую сложность в приня-
тии решения о приеме выпускников на работу. 
«Мало кто хочет брать молодых специалистов на 
работу. Если опыт недостаточен, агентства начина-
ют взвешивать. Наши клиенты - крупные компании, 
и доля ошибки измеряется реальными деньгами», 
– сказала президент Ассоциации брендинговых 
компаний России, управляющий партнер брендин-
гового агентства Depot Анна Луканина. С другой 
стороны, есть отрасли, в которые в принципе 
приходит работать мало людей. Елена Андрунаки-
евич – генеральный директор Российского союза 
кожевников и обувщиков – сообщила о нехватке 
кадров в своем сегменте, поскольку молодые 
специалисты выбирают для себя более перспек-
тивные карьерные траектории. 

Мало кто хочет брать молодых 
специалистов на работу.  
Наши клиенты – крупные компании,  
и доля ошибки измеряется реальными 
деньгами
Анна Луканина 
Президент Ассоциации брендинговых компаний России,  
управляющий партнер брендингового агентства Depot
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В ходе дискуссии поднимался вопрос и о том, на-
сколько федеральные образовательные стандар-
ты позволяют институтам создавать программы, 
которые были бы интересны абитуриентам и вос-
требованы работодателями. По словам Валерия 
Белгородского, программы и компетенции зависят 
в основном от заведующего кафедрой, который 
их формирует, и наличия конкретных отраслевых 
партнеров — заказчиков на кадры. «Какую компе-
тенцию должен получить при выпуске студент, и 
куда он должен пойти работать, — это всё зависит 
от заведующего кафедрой. Даже не от ректора, 
который только курирует и направляет. Это техно-
логия, которую мы складываем в определённый 
алгоритм для того, чтобы получить определённого 
специалиста. Такого, которого нам задает рынок 
труда, работодатель, с которым взаимодействует 
университет, структура, кафедра. Если у кафедры 
есть такие партнёры, следовательно, она для них  
и будет готовить».  

Сергей Сысоев, член Ассоциации высокой моды 
и прет-а-порте России, создатель бренда SERGEY 
SYSOEV, заведующий кафедрой дизайна костюма 
РГУ им. А. Н. Косыгина: «На мой профессиональ-
ный взгляд существуют некие три структуры. Пер-
вая – структура чиновников, которая создает каки-
е-то образовательные программы, вторая - люди, 
участвующие непосредственно в образовательном 
процессе, преподаватели и руководители, и тре-
тья – непосредственно профессионалы отрасли. 
Основная проблема в том, что все эти три системы 
никак не взаимодействуют между собой. Я точно 
знаю, какие знания и каким образом давать моим 
студентам, но я завишу от программы, тех самых 
ФГОС, которые получает университет. Какой выход 
я вижу? Необходимо создать какую-то прозрач-

ную и понятную экосистему с систематическими 
встречами людей из первой категории, второй и 
третьей. Мне кажется, что такие вещи, как ФГОС,  
не могут разрабатываться без учёта мнения про-
фессионалов, для кого готовятся эти кадры».

Проблему формирования компетенций стараются 
решить не только учебные заведения, но и сами 
предприятия. Одни создают специализированные 
курсы и программы повышения квалификации, 
другие проводят занятия непосредственно в 
университетах, где разбирают со студентами кон-
кретные производственные задачи. Интересным 
опытом поделилась Елена Гильманова, владелец 
бренда «Треартекс»: «Как представители рынка, 
мы напросились быть преподавателями в наших 
ведущих вузах, Строгановке и Косыгина. Двадцать 
лет мы занимаемся узкой темой — текстиль для об-
щественных объектов, областью, где в России во-
обще нет текстильных дизайнеров. Это ткани для 
штор, ткани для мебели, но со своей спецификой: 
они не поддерживают горение, как в общем-то и 
должно быть в общественных помещениях».

Обращая внимание на рост сегмента онлайн-об-
разования, зачастую сосредоточенного на фор-
мировании цифровых компетенций и обучении 
работе с ПО, Валерий Белгородский напомнил о 
роли фундаментальной подготовки: «Без творче-
ства дизайна нет. Без фундаментального акаде-
мического рисунка не будет хорошего дизайнера, 
даже на прекрасных цифровых программах».

Также актуальной остается проблема импортоза-
мещения IT-технологий, вопрос создания и вне-
дрения отечественного программного продукта  
в учебный процесс. 

Без творчества дизайна нет.  
Без фундаментального 
академического рисунка не будет 
хорошего дизайнера, даже  
на прекрасных цифровых программах 
Валерий Белгородский
Ректор Российского государственного университета им. А. Н. Косыгина
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ДИЗАЙНЕР РАБОТАЕТ  
В КОМАНДЕ

Важной тенденцией дизайн-образования является 
развитие междисциплинарных навыков и способ-
ности к кооперации, которые помогают специалисту 
успешно взаимодействовать с командой. 

Примером такого фундаментального образования  
с практическим уклоном является магистерская 
программа «Промдизайн и инжиниринг» НИТУ 
«МИСиС». Занятия проходят в атмосфере ди-
зайн-студии, студенты знакомятся с представителя-
ми различных предприятий, у которых есть задачи 
из реального сектора. Решая их, они изучают все 
предметы. К концу обучения сложностей с трудоу-
стройством не возникает, выпускники либо уходят 
на стажировки, либо сразу поступают на работу. 
Руководитель программы Елена Пантелеева – 
директор по развитию Национального центра 
промышленного дизайна и инноваций 2050.ЛАБ –  
подчеркнула, что данная профессия и компетен-
ции сейчас очень востребованы, они сочетаются 
и с IT-технологиями, и с предметным миром, и со 
средой обитания. 

«Прежде всего, это должен быть профессионал, 
который умеет быстро работать. Скорость испол-
нения и реакции на заказ должна быть высочай-
шей, потому что мы с вами живем в период, когда 
скорость в принципе увеличивается, информаци-
онная и производственная. Нам нужно подгото-
вить специалиста, который будет очень хорошо ра-
ботать в условиях распределенного офиса, потому 
что наверняка нас ждут еще различные пандемии, 
турбулентность. Они нам диктуют новые условия, в 
которых мы работаем. Здесь рождается еще один 
очень важный навык, который называется ком-
муникация. Несмотря на все препятствия, ребята 
должны уметь в любых условиях представить свой 
проект. Будь то онлайн, по телефону или через 
мессенджеры. Они должны знать, как это упако-
вать», – отметила Елена Пантелеева.

Помимо эффективной коммуникации студентам 
предлагают осваивать бизнес-компетенции и 
развивать проектное мышление. По оценке Алисы 
Неороновой – основателя, креативного директора, 
дизайнера бренда NEORONOVA и NEORONOVA.Lab,  
старшего преподавателя и ментора (РГУ имени  
А. Н. Косыгина, Central Saint Martins, London) – рос-
сийские специалисты отличаются фундаменталь-
ными «хард скиллами», а когда они подтягивают 
ещё практику и проектное мышление, то становят-
ся на вес золота во всем мире. «Мы можем, мне 

кажется, выйти на очень интересную, уникальную 
российскую модель образования. У нас в принци-
пе уже есть очень хорошая академическая школа, 
академические фундаментальные знания, которые 
мы не можем упустить. И за рубежом такой студент 
очень хорошо виден», – отметила она. 

На развитие междисциплинарных и практических 
навыков также нацелены программы по поддерж-
ке стартапов, акселераторы и конкурсы. «Дизай-
нер нацелен на коммерческую историю, а любая 
коммерческая история – это командная работа», 
– подчеркнула Президент Ассоциации брендин-
говых компаний России, управляющий партнер 
брендингового агентства Depot Анна Лукина.

«На сегодняшний день наш самый удачный опыт —  
это инициирование большого конкурса, который 
получил название Stieglitz Young. При поддержке 
“Фонда инноваций и молодежных инициатив” он 
приобрел уже другой формат, вышел на уровень 
города Санкт-Петербурга», — поделилась Анна 
Кислицына, ректор Санкт-Петербургской государ-
ственной художественно-промышленной акаде-
мии имени А. Л. Штиглица.

По мнению большинства экспертов, проекты, 
конкурсы и выставки помогают создавать общую 
площадку с участием компаний реального сектора 
экономики, вузов и органов власти. Роза Ахмади-
ева подчеркнула, что для творческих вузов очень 
важно также участие в показах на всероссийском 
и на международном уровне. «Мы создаем экоси-
стему, новые проекты, продукты и даже то, о чем 
раньше не задумывались, студенты первых курсов 
уже участвуют в серьезных международных 
конкурсах. И это позволяет нам новые дизайнер-
ские проекты и решения быстро представить на 
рынке», — отметила она.
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СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ  
СНОВА В МОДЕ

ГДЕ РАБОТАТЬ МНЕ ТОГДА,  
ЧЕМ ЗАНИМАТЬСЯ?

Одной из критических проблем легкой промыш-
ленности России за последние десятилетия стало 
отсутствие профессиональной рабочей силы по 
большому спектру специальностей. Для ее реше-
ния в деятельность ССУЗов активно внедряется 
новый образовательный проект «Профессиона-
литет», призванный повысить престиж рабочих 
профессий и помочь с их выбором. Особенностью 
проекта является усиление роли потенциальных 
работодателей в проектировании образователь-
ных программ и оценке их качества.

Наталия Золотарева, и.о. ректора Института 
развития профессионального образования 
Министерства Просвещения РФ, рассказала, что 
проект предполагает формирование кластеров, в 
которые входят как предприятия, так и образова-
тельные организации. «В прошлом году в легкой 
промышленности уже было создано 5 кластеров: 
2 в Санкт-Петербурге, 2 в Ивановской области, 
1 в Алтайском крае. Это новая управленческая 
модель, управляющая компания, в которую входят, 
в том числе, работодатели. Они имеют возмож-
ность участвовать в планировании требования к 
качеству подготовки, образовательных программ и 
в оценке качества подготовки», - отметила она. 
 
 

«Нет мастеров, которые могут отшивать. Нет сапо-
жников, нет скорняжников. Мы заказываем  
в Узбекистане, в Казахстане. И вот эта программа – 
«Профессионалитет», она действительно помогает 
компаниям и предприятиям создать своих специа-
листов, совместно с Министерством просвещения», -  
поддержал коллегу Валерий Белгородский.

Кроме того, по словам руководителя Федерально-
го центра развития профессионального образова-
ния Иоанна Клиндухова, современные колледжи 
стремятся к новой образовательной модели. 
Директор в ней должен быть одновременно ру-
ководителем образовательного и производствен-
ного центра, который может не только обучать 
студентов, но и создавать коммерчески выгод-
ные проекты, выпускать конкурентоспособные 
продукты, используя обновленное оборудование. 
«Закупается серьезное оборудование в наши кол-
леджи, имеющее производственную мощность для 
выпуска конкурентоспособных продуктов, привле-
каются практики на реализацию проектов на этом 
оборудовании. А мы предоставляем возможность 
работать на нем безвозмездно, без оплаты», - 
поделился он. Спикер также отметил, что центром 
ведется работа по актуализации профессий сферы 
креативных индустрий, которым можно обучаться 
в ССУЗах. Отбираются специальности, интересные 
подросткам и востребованные у работодателей. 

На форуме обсуждалась проблематика еще од-
ного крайне важного образовательного сегмента 
в сфере дизайна — это дополнительные занятия 
для школьников, студии, художественные школы. 
Прекрасным примером развития данной ступени 
является создание школ креативных индустрий, 
где абсолютно бесплатно подростки 12–17 лет 
учатся создавать проекты с использованием само-
го современного оборудования. 

«Сначала подростки все пробуют в обязательном 
порядке (в студии дизайна, в студии видеопроиз-
водства, анимации цифровых технологий), и только 
на второй год уже выбирают специальность, кото-
рая близка, где им интересно… Мы хотим созда-

вать креативные команды, которые могут сами для 
себя привлекать заказы на любой вкус и цвет.  
Создавать реальности, игры делать, дизайны, брэн-
динг, анимационные видеоролики и все, что угод-
но. И развивать, в первую очередь, традиционные 
отрасли региона», - рассказал Иоанн Клиндухов.

На базе этих школ (к концу 2023 года их будет 
создано более 50) проводится профориентация, 
чтобы ребятам было легче определиться с выбо-
ром. Образовательные направления проектируют-
ся в соответствии с предпочтениями детей, в ходе 
последнего опроса в выборку попало 100 тысяч 
школьников.



25 МОСКВА / THE CARLTON / 18–19 АПРЕЛЯ 2023

ГОВОРИТЬ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ

Коммуникация является сквозной и неотъемлемой 
компетенцией в современном дизайн-образова-
нии. По мнению Сергея Сысоева, члена Ассоциа-
ции высокой моды и прет-а-порте России, создате-
ля бренда SERGEY SYSOEV, заведующего кафедрой 
дизайна костюма РГУ им. А. Н. Косыгина, диалог 
между чиновниками, преподавателями и отрасле-
виками сегодня находится в критическом состоя-
нии. Он предложил ввести традицию отраслевых 
событий-встреч: «Мой опыт последних 30 лет 
показывает, что вообще-то XX век напрочь нивели-
ровал престиж профессии дизайнера как такового. 
За последние 30 лет Европа сделала огромный 
прорыв, но никто из нас даже не задумывается, что 
вчера показанное платье-спрей — это технология 
российского учёного».

Дизайнер Кирилл Овчинников также говорил о 
необходимости общения представителей отрасли 
со студентами для обмена опытом. В этой связи 
был затронут еще один важный вопрос – использо-
вания профессиональной терминологии и фор-
мирования словаря, основанного на традициях 
нашего дизайна.  «В связи с импортозамещением 
у нас есть шанс сформировать свой собственный 
понятийный аппарат. Это, собственно, культура 
мышления, которая связана с миссией профес-
сии», – отметил Александр Лаврентьев, проректор 
по научной работе Российского государственного 
художественно-промышленного университета 
имени С. Г. Строганова. «По большому счету, дизайн 
определяет качество жизни. Мне понравилась 
формулировка Елены Гильмановой — безопасность 
и дизайн. Это достойно. Россия уже, мне кажется, 
может возвратить себе статус центра стилеобразо-
вания».

Обсуждая проблему заимствования терминов, 
специалисты обратили внимание на ее истоки 
– недостаточное количество экспериментов с тех-
нологиями, обобщения данного опыта.  Александр 
Лаврентьев подчеркнул необходимость проведе-
ния экспериментов с современными разработками 
и возможностями для обогащения практики, ее  
систематизации, творческого развития и «драйва» 
в профессии: «Что происходит с любыми проек-
тами и подбором, как их сейчас называют, муд-

бордов? Студенты лезут в интернет и возвращают 
нам те же идеи, которые может быть у нас когда-то 
были. Или просто копируют с западных сайтов. За-
чем нам это? Почему у нас нет своего? Почему мы 
не систематизируем этот опыт? Это не может быть 
единым каким-то трендом. Любой стиль складыва-
ется из множества мелких крупиц, но эти крупицы 
должны быть».

По заданию Правительства РФ к 2030 году доля 
занятых в креативных индустриях должна достичь 
15%. Экспертные позиции, озвученные на форуме, 
свидетельствуют о том, что современное дизайн- 
образование уже вносит существенный вклад 
в выполнение ряда задач по достижению этой 
цели. Расширяются способы и форматы внедрения 
практики в образовательный процесс, с решением 
производственных задач и всестороннего разви-
тия компетенций. Институты развития, органы вла-
сти, образовательные учреждения и бизнес ищут 
способы для кооперации и выстраивания общего 
словаря. В отрасли создаются сотни конкурсов, 
грантов, инновационных курсов, инициатив по 
профориентации, позволяющих сократить квали-
фикационные и кадровые разрывы. А препода-
ватели отмечают, что большинство выпускников 
имеют желание создавать собственные бренды  
и бизнесы.

«Сегодня дизайнеры намного креативнее, чем 
рынок. А то, что может создать молодой дизайнер, 
завтра, мы знаем — это будет модно. И знаем, как 
это внедрить», - подытожил Валерий Белгородский.

Россия может возвратить 
себе статус центра 
стилеобразования
Александр Лаврентьев
Проректор по научной работе Российского 
государственного художественно-промышленного 
университета имени С. Г. Строганова
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО  
ПРОТИВ ДИЗАЙНА

Последние несколько лет стали для российской 
индустрии дизайна временем прорыва, особенно  
в информационном поле. Про дизайн и дизайнеров 
стали много говорить, писать, снимать ролики  
и делать подкасты, на федеральном и региональном 
уровне организуются крупные отраслевые события, 
проектируются меры поддержки участников рынка, 
создаются конкурсы. Внутри дизайн-сообщества 
сформирована устойчивая позиция, что дизайн 
способен создавать инновации, развивать бизнесы 
и индустрии, решать стратегические задачи 
странового уровня. Тем не менее, исследований, 
эмпирически доказывающих наличие реального 
экономического выхлопа от инвестиций в дизайн на 
российских данных, к сожалению, пока не проведено. 
Поэтому осмысление и обсуждение значимости 
и эффективности дизайна для отечественных 
производств и экономики происходит только  
в экспертных кругах. Одно из таких обсуждений, 
как раз произошло в рамках форума на сессии 
«Промышленность и предпринимательство против 
дизайна».
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Проблемное поле дискуссии обозначил ее мо-
дератор Сергей Матвеев, президент Федерации 
интеллектуальной собственности, член Совета по 
вопросам интеллектуальной собственности при 
Председателе Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ: «Начали говорить о том, как важно 
для российского бизнеса заказывать услуги ди-
зайна. Как нужно делать предметы, вещи, технику, 
поезда, одежду правильной формы. Как дизайн 
дает прибавочную стоимость. При этом, если за-
лезть в доступные базы договоров, аналитические 
материалы, мы увидим, что российская промыш-
ленность услугами дизайна пользуется очень 
нечасто. Объем сделок в сфере дизайна крайне 
маленький… Почему не обращаются к дизайне-
ру, почему не формируют из продуктов дизайна 
нематериальные активы, когда, наконец, заказчик 
промышленного предприятия перестанет эконо-
мить на дизайне?»

Максим Кузин, инженер, промышленный дизай-
нер, основатель и руководитель Kuzin Machinery, 
сразу же парировал, что количество обращений 
и заказов растет у тех дизайн-компаний, которые 
решают задачу бизнеса качественно. Отметил зна-
чительный рост заказов и полную загрузку своей 
команды в последнее время: «Количество обраще-
ний и заказов растет. Очень сильно, особенно за 
последний год, и несколько лет, наверное. Связано 
это с тем, что я стараюсь делать такой дизайн, 
который решает конкретную задачу бизнеса».

Какие же задачи и цели поставлены перед 
дизайнерами? Дарья Топильская, генеральный 
директор Национального центра промышленного 
дизайна и инноваций 2050.ЛАБ, так сформулиро-
вала актуальную роль промышленного дизайна: 
«Промышленный дизайн – это про эргономику, 
современные материалы, инновации, удобство ис-
пользования и про соблюдение рамок цены. Про-
мышленный дизайн – это не только про красиво». 

В качестве иллюстрации производственных 
заданий на дизайн Максим Кузин привел не-
сколько примеров: «Задачи бывают нескольких 
типов. Самые неинтересные – это так называемые 
«фантики», например, сделать что-то для выставки, 
что будет показано только там. Самые интересные 
– это, когда у бизнеса есть конкретная потреб-
ность. В частности, один из моих заказчиков занял 
практически всю нишу специализированного обо-
рудования для автомобильных заводов, и решил 

расширяться на другие рынки. Для этого предло-
жил сделать дизайн-ДНК всей своей продукции, 
чтобы она в едином стиле стала и была узнавае-
мой на заводах. Через полгода после внедрения 
дизайн-кода общая выручка компании выросла  
на 30%, это довольно много».

Оксана Косаченко, старший инвестиционный 
директор АФК СИСТЕМА, подчеркнула, что роль 
промышленного дизайна одновременно как де-
коративная, так и прикладная. Она заключается в 
умении сочетать конструктив и дизайн, инновации 
и эстетику: «Есть у нас компания «Ситроникс», это 
электрические корабли, катера. Там база – это ди-
зайн, конструктив и дизайн. Мы не разделяем это».

В зависимости от профиля производства за-
прос на компетенции дизайнера различается. К 
примеру, в машиностроительной отрасли могут 
потребоваться специфические инженерные 
знания полного технологического процесса, в 
легпроме – серьезное погружение в материа-
ловедение, а при создании фарфоровой посуды 
необходимо разбираться в видах традиционной 
русской живописи. Соответственно, возникает ряд 
вопросов: а достаточно ли сегодня подготовлен-
ных специалистов для работы в разных отраслях? 
Дает ли современное дизайн-образование рынку 
кадры, умеющие не просто украшать, а влиять 
на конструктив изделия и тем самым повышать 
его стоимость? С другой стороны, достаточно ли 
промышленники сегодня осведомлены о компе-
тенциях современных дизайнеров? 

Количество обращений 
и заказов растет у тех 
дизайн-компаний, 
которые решают задачу 
бизнеса качественно
Максим Кузин
Инженер, промышленный дизайнер,  
основатель и руководитель Kuzin Machinery
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НАДО НАУЧИТЬСЯ ИХ ГОТОВИТЬ

О необходимости популяризации дизайна в боль-
шинстве экономических секторов России расска-
зала Дарья Топильская: «И промышленность надо 
готовить к тому, как работать с дизайнерами, и 
дизайнеров готовить к тому, с чем они могут стол-
кнуться, работая с крупными бюрократическими 
и сложными структурами. Поскольку, чем крупнее 
промышленный холдинг, тем сложнее процессы 
согласования, выбора подрядчика, тендерные 
процедуры, оформление документов, управление 
проектами».

Максим Кузин развил данную проблему: «Я вижу, 
что дизайнеры бывают недостаточно гибкие. Биз-
нес хочет предложения в удобной форме, которая 
зачастую не укладывается в стандартный набор, 
например, услуг, которые дизайнер готов предло-
жить. Часто люди просят: давайте не контракт с 
компанией, а контракт ГПХ с нами как физическим 
лицом, и со всей командой, которая у вас будет 
вовлечена. То есть, чтобы видеть прозрачно всех 
людей, которые работают. Это указывает на некое 
недоверие к тому, что, наверное, что-то раньше 
вешали на уши, завышали трудоемкости».

Дарья Топильская также упомянула, что еще 
несколько лет назад инженеры отказывались вно-
сить дизайнерские изменения, не понимая, как это 
сделать, ссылаясь на дороговизну. Но со временем 
их центр научился работать с крупным бизне-
сом (транспортное машиностроение, жилищное 
строительство и др.). Для сближения с промыш-
ленностью 2050.ЛАБ открыл свой собственный 
образовательный центр: «Мы проводим курсы по-
вышения квалификации для инженеров промыш-
ленных предприятий. Создаем образовательные 
программы для того, чтобы технологии и бизнес 
перенастраивать с точки зрения дизайн-мышле-
ния. То есть, по сути, мы объясняем бизнесу, зачем 
мы им нужны».

Оксана Косаченко также отметила роль образова-
ния, но уже в качестве эффективного инструмента 
возрождения НХП «Гжель»: «Гжель» – это суперсо-
временное производство с шикарным парком, ко-
торый построил лично Герман Оскарович Греф. Тут 
мы вместе со Сбером проект делаем, с прекрасной 
образовательной программой, которая позволяет 
нам не заказывать ни у кого дизайн. Мы внутри 
его выращиваем. В пятиста метрах от проходной 
на завод находится Гжельский государственный 
университет, где мы выращиваем художников». 

Еще один механизм, способствующий сближению 
промышленности и дизайна, по единодушному 
убеждению экспертов – это дорожная карта. 
Проверка гипотез еще на этапе зарождения и 
корректировки идеи, вывод возможных ошибок и 
ограничений, описание каждой функции продукта 
и создание плана не только позволяют соблюдать 
сроки, заранее рассчитывать бюджет и привлекать 
инвесторов, но и осознавать, что в реальности 
могут и должны привнести в общее дело дизайне-
ры и конструкторы, технологи и инженеры. Какая 
роль отводится каждому члену команды, какие 
необходимо освоить технологии, каких подобрать 
специалистов на отдельные этапы работ. Приучить 
участников рынка к созданию и использованию 
дорожных карт – принципиально важная задача 
для развития отрасли.

«Для того, чтобы на выходе появился продукт 
качественный, востребованной и интересный 
потребителю, нужно пройти большой путь еще до 
того, как появится дизайн. Нужно сделать иссле-
дование, пообщаться с маркетингом и выработать 
некую стратегию, которая потом выльется в то, что 
мы называем стратегией бренда. Это в легпроме 
точно также действует, как и в любом промыш-
ленном субъекте. А затем мы уже сформируем 
бриф на дизайн, сделаем некие предложения, MVP. 
Далее, выпустив его на рынок, снять реакцию по-
требителя и что-то доделать. Это большой процесс, 
и я называю это маршрутной картой», – рассказал 
Николай Облапохин, бренд-консультант, творче-
ский директор O&P branding, член АБКР.

«Даже в «Гжели» или «Вологде» — это R&D и дизайн. 
Потому что ты смотришь, изучаешь рынок. Не про-
сто тебе пришло в голову: нарисую-ка я красные 
цветочки или обрежу у лодки нос. Ты изучаешь 
то, что будет работать», — проиллюстрировала эту 
мысль Оксана Косаченко и добавила, что несмо-
тря на необходимость исследовательского этапа, 
многие владельцы бизнеса при выборе дизайна, к 
сожалению, по-прежнему обходятся своими вкусо-
выми предпочтениями, а не аналитикой. 
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КАК СЧИТАТЬ ДОБАВЛЕННУЮ СТОИМОСТЬ?  
БРЕНД – ЭТО ДЕНЬГИ

В сравнении с промышленными дизайнерами, 
более уверенно с точки зрения интеграции в 
российский бизнес себя чувствуют специали-
сты, отвечающие за коммуникации. Значимость 
упаковки и фирменного стиля, дизайн-системы 
бренда, публичных коммуникаций принимается 
практически всеми современными компаниями, 
работающими в конкурентных нишах и рынках. 

«Бренд – это деньги, это всегда ради коммуника-
ции с потребителем. Дизайн как язык бренда – 
мне кажется, это основная тема», - отметил Сергей 
Матвеев.

«Я не знаю крупной российской корпоративной 
компании, которая не обращалась бы к нам и 
не являлась нашим клиентом, понимаете? Либо 
по разработке корпоративных шрифтов, либо 

просто приобретая публичные шрифты. Заказы 
были и от РЖД, и ОАК, и ОСК, я уже не говорю про 
«Газпром», «Газпромнефть» или «Росатом». Это все 
наши клиенты. Компания «Сбер» решила заказать 
87 шрифтов, которые играют важнейшую, основ-
ную роль в айдентике банка, а значит существенно 
добавляют им востребованности», – высказался 
Сергей Бобрышев, коммерческий директор компа-
нии Paratype. 

По мнению Николая Облапохина: «Бренд, его ре-
альный вес в коммуникациях, в общении с потре-
бителем невозможно математически оценить. Но 
существует такое понятие, как стоимость бренда, 
его оценкой занимаются многие крупные компа-
нии. Стоимость и динамика брендов в денежном 
выражении в мире сейчас растет». 
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ГОСУДАРСТВЕННАЯ И ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА

О государственном регулировании хозяйственно- 
правовых отношений и поддержке индустрии, 
также играющих значимую роль в выстраивании 
диалога между дизайном и бизнесом, высказался 
Денис Кравченко, Первый заместитель председа-
теля комитета Государственной Думы по экономи-
ческой политике: «Продолжаем нашу работу по 
законодательству в области креативных инду-
стрий, креативного предпринимательства. Сейчас 
мы смотрим, как с вами уложить, чтобы отнесли 
очень четко те сферы, которые можно, к креатив-
ным. Регламентировали их, описали, получили 
ОКВЭДы. Чтобы могли дальше развивать государ-
ственные меры поддержки, выводя постепенно из 

тени, из серой или черной зоны. Ведь это доста-
точно успешные индустрии и сферы, которые к 
сожалению, сегодня привыкли быть в тени».

Со своей стороны, на отсутствие государственных 
заказов даже в период импортозамещения обра-
тил внимание Сергей Бобрышев: «А вот государ-
ство стоит в стороне, как говорится. Только 15 лет 
назад единственное Федеральное агентство по 
печати и массовым коммуникациям озаботилось 
тем, чтобы в стране был общедоступный шрифт, 
который поддерживает все языки, имеющиеся 
в государстве. Более 150 языков. Сделали такой 
заказ, выпустили общедоступный шрифт. Он 
разошелся, его стали использовать везде: в Яку-
тии, Башкирии и так далее. Но все, такого опыта 
больше нет».

Оксана Косаченко, в свою очередь, отметила кри-
тическую проблему встраивания сферы декора-
тивно-прикладного искусства в государственную 
систему управления экономикой: «Буквально 
вчера мы в Государственную Думу отдали изме-
нения. Кому вообще должны такого рода бизнесы 
(промышленность в декоративно-прикладном 
искусстве и народно-художественных промыслах) 
подчиняться? Мы относимся к сектору промыш-
ленности, то есть, Минпромторг нас регулирует.  
Ему не до дизайна: у него там цифры, количество 
чашечек. А что ты на них рисуешь – все равно. 
Приходишь в Минкульт, он говорит: «Это же не 
культура». Поэтому болтающийся огромный 
кластер Жостово, Хохлома и мы вот – никому не 
принадлежим… Министерство промышленности и 
торговли хотя бы обеспечивает льготный режим 
налогообложения, субсидирует эти отрасли. Этого 
не может сделать Минкульт».

В ответ на это Денис Кравченко отметил откры-
тую позицию и поддержку индустрии дизайна 
государством, высказался о необходимости 
создания технологического суверенитета, в основе 
которого кадры: «Я верю в коллаборации, в такие 
дизайнерские бюро, которые могут на простран-
стве нашей страны и сопредельных государств, 
дружественных нам, создавать качественные 
дизайнерские лаборатории. Продвигать продукты, 
оказывать услуги, которые сегодня востребованы 
и весьма себе в рынке высокооплачиваемые. Я 
сам как политик и законодатель также стараюсь 
этой теме уделять внимание. Ну, знаете, сегодня 
мы говорим про технологический суверенитет. Вот 

Только 15 лет назад единственное 
Федеральное агентство по печати 
и массовым коммуникациям 
озаботилось тем, чтобы в стране был 
общедоступный шрифт, который 
поддерживает все языки, имеющиеся 
в государстве. Более 150 языков.  
Но все, такого опыта больше нет
Сергей Бобрышев
Коммерческий директор компании Paratype
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одна из тем, которой я занимаюсь – это кадры для 
технологического суверенитета. Здесь мы занима-
емся инженерными и конструкторскими, точными 
науками, изобретательскими направлениями и 
сферой образования».

Денис Кравченко также напомнил о работе 
РФРИТ (Российский фонд развития интернет-тех-
нологий), инвестирующего, в том числе, в дизайн и 
промышленность: «РФРИТ распределяет многие 
миллиарды, внимание, на разработку и на внедре-
ние в области информационных технологий оте-
чественного софта. Пожалуйста, там средства не-
возвратные, страна вкладывается. Не нужно этого 
бояться, если ты честен и двигаешься по алгоритму 
и по правилам, которые заданы институтами… Это 
невозвратные средства. Это инвестиции страны, 
которая понимает особенность момента».

В результате эксперты пришли к выводу, что про-
мышленность и предпринимательство очевидно 
не против дизайна.  По словам Сергея Матвеева:  
«Требуется донастройка, необходимо учить заказ-
чика и готовить дополнительно кадры, чтобы каче-
ство исполнения дизайна действительно работало 
на прибавочную стоимость». Он также подчеркнул, 
что государственное регулирование сферы долж-
но быть деликатным: «Когда даются невозвратные 
деньги на то, чтобы их конвертировать в интел-
лектуальную собственность, которая заработает 
в экономике и подтолкнет это все. И возможно, 
нужны какие-то небольшие ограничения, чтобы не 
нарушали права интеллектуальной собственности. 
Можем написать дорожную карту и двигаться по 
шагам. Дорогу осилит идущий».

Возможно, нужны какие-то  
небольшие ограничения,  
чтобы не нарушали права 
интеллектуальной собственности
Сергей Матвеев
Президент Федерации интеллектуальной собственности,  
член Совета по вопросам интеллектуальной собственности  
при Председателе Совета Федерации Федерального Собрания РФ
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ЦИФРОВАЯ СИЛА  
ИНДУСТРИИ ДИЗАЙНА

Тема цифрового развития отрасли поднималась 
в ходе нескольких дискуссий Форума дизайна 
и моды. Ведущие эксперты, представители 
вузов, руководители отраслевых промышленных 
предприятий и медиаиндустрии, известные 
дизайнеры и разработчики IT-решений обсуждали 
настоящее и будущее цифровых технологий.  
Как цифровизация влияет на скорость изготовления 
и качество продуктов? Где применяются цифровые 
новинки? Как сформировать отечественное 
цифровое пространство?

Технологические разработки подразумевают про-
ведение научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ (НИОКР), цифровую обработку 
данных, использование компьютерных программ 
для визуализации и проектирования либо для 
отладки оборудования и логистики, создание и 
применение новейших инструментов. Новое про-
граммное обеспечение, с одной стороны, может 
привносить свежие черты в визуал продуктов, а 
с другой - ускорять процесс создания дизайна, 
изготовления самих изделий и, соответственно, 
увеличивать прибыль. 

Рассматривая ретроспективу развития цифровых 
дизайн-технологий, Максим Кузин, инженер, про-
мышленный дизайнер, основатель и руководитель 
Kuzin Machinery, отметил, что в прошлом из-за 
отсутствия программных инструментов автомоби-
ли имели простые формы, почти без острых углов. 
Появление 3D-проектирования в 80-х годах из-
менило модные тенденции, позволив дизайнерам 
создавать более сложные и тонкие визуальные 
решения. Сегодня ни одна разработка не обхо-
дится без профильного ПО. Более того, дизайнеры 
заимствуют цифровые разработки из других кре-
ативных сегментов, вроде кино, игр или архитек-
туры. «Дизайнеры и автомобильные дизайнеры 
все больше используют софт, который изначально 
создан для того, чтобы делать что-то для компью-
терных игр и фильмов, то есть полигональный. А 
технологии производства позволяют создавать не 
совсем математические детали облика. Этот тренд 
мы все можем видеть», - заключил Максим Кузин. 
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ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  
НАШЕ ВСЕ

Одной из самых последних прорывных техноло-
гий, широко применяемых в дизайне, стал искус-
ственный интеллект. Дизайнеры и предпринимате-
ли высоко оценивают потенциал самообучаемых 
нейросетей, ведь они существенно ускоряют про-
цесс подборки референсов и генерации дизайн- 
идей, создания и реализации продуктов.

«Искусственный интеллект является потрясающим 
помощником. Это уникальный инструмент, который 
позволяет решить задачи максимально быстро 
и оперативно получить результат», - отмечает 
эксперт по стратегическому управлению, руково-
дитель проекта IDI FASHION Дарья Пашкова.

Однако многие специалисты сходятся в том, что 
образы, созданные исключительно нейросетью, не 
смогут заменить ручную работу, делающую дизайн 
уникальным. Более того, эти образы, дизайнеры 
часто дорабатывают самостоятельно. Не говоря о 
том, что смысл и конечное понимание того, зачем 
нужна та или иная разработка, также проектирует-
ся людьми. «Всем нравится что-то теплое, ручное, 
человечное и созданное людьми. Поэтому образы, 
просто абстрактно сгенерированные нейросетью 
на основе каких-то вводных, не будут теми же 
самыми, что сделали люди», - рассказал Максим 
Кузин.

Важно понимать, что нейросеть в любом случае 
производит контент (иллюстрации, текст, звук), 
ориентируясь на запрос/инструкцию (промпт) от 
человека. Чем точнее его сформулирует поль-
зователь, тем ближе к его пожеланиям она даст 
результат. Сегодня мы проживаем интересный 
процесс взаимного обучения, как самой машиной 
(помещая в нее правильные данные на входе), так 
и человеком (через поиск наиболее релевантных 
промптов).

«Для того, чтобы сеть выдала то, что мы хотим, 
вначале нужно дать правильный запрос. И для 
этого в любом случае нужны знания из области 
культуры, искусства, психологии, философии — в 
зависимости от контекста, для которого создается 
та или иная иллюстрация… Ни сеть, ни что-то иное 
без человека работать не может. Ее действительно 
нужно обучать. И только благодаря пониманию 
того, как научить, как с этим взаимодействовать, 
можно готовить специалистов. На сегодняшний 
день это однозначно не программы четырех лет», - 
поделилась мнением Екатерина Гурова, декан фа-
культета дизайна и медиакоммуникаций РАНХиГС.

Искусственный интеллект может также исполь-
зоваться для поиска недостатков существующих 
продуктов, анализа эргономичности и вкусовых 
предпочтений, для поиска новых идей в дизайне. 
«Например, мой сын позавчера с помощью GPT-4 
написал программу для генерации технологиче-
ских карт производства», - рассказал Константин 
Чайкин, заслуженный изобретатель России, часов-
щик, основатель часовой мануфактуры «Констан-
тин Чайкин».

Илья Рачинский, CEO On-line.studio и платформы 
mestum.com сообщил, что до недавнего времени 
придумывать локацию для съемки видеоролика 
приходилось из головы, а теперь можно использо-
вать инструкцию, написанную на основе пожела-
ний клиента.  

Спикеры отметили, что с появлением нейросетей 
появился новый бизнес – продажа промптов, а 
также ряд новых профессий, таких как промпт-ди-
зайнер, промпт-контентмейкер, промпт-продюсер, 
промпт-инженер, нейронщик и другие.
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НЕЙРОСЕТИ В МОДЕ

Индустрия моды стала одним из лидеров вне-
дрения искусственного интеллекта, где постоянно 
расширяются области его применения, особенно 
в ритейле. Как отмечают представители ведущих 
интернет-магазинов и торговых площадок России, 
ИИ является ключевым инструментом в работе 
поисковых систем и рекламе. Он помогает про-
давцам находить своих клиентов, а покупателям 
быстро находить нужные товары. Илоанга Ершова, 
директор по развитию бизнеса fashion-категории 
Ozon отметила, что работу платформы поддер-
живают более 4 тысяч «айтишников»: «Также мы 
используем искусственный интеллект в модерации 
товаров. Например, если раньше на нас работали 
десятки тысяч человек, которые сидели на удален-
ной работе и модерировали товары, то сегодня это 
делает искусственный интеллект, который очень 
четко определяет проблему в загрузке товаров и 
в контенте… Каждый запрос – это возможность 
модели обучиться. Она постоянно находится в 
изменении. Например, одна из новых фишек –  
это сезонность. Поиск подстраивается под сезон».

Торговые площадки планомерно встраивают 
digital-примерочные, например, VR-примерку 
одежды, примерку по фото клиента, технологии 
«360 градусов». Эксперты также прогнозируют 
появление различных 3D-моделей товаров, VR-ко-
пий точек продаж. Магазины стараются создавать 
в цифровой среде комфортные условия не только 
для потребителей, но и производителей, продав-
цов и авторов контента о моде (инфлюэнсеры, 
дизайнеры, стилисты). Специалисты по упаковке и 
коммуникациям начали использовать GPT-чат для 
генерации контента: описания товаров, обработки 
фотографий, заполнения виртуальной реально-
сти. «Мы дальше будем заходить в виртуальные 
магазины, в которых бренды будут конкурировать 
между собой по крутости этих магазинов. Аватары 
и геймификация – это наше все», - продолжила 
Илоанга Ершова.

С развитием визуализации и геймификации, по 
мнению Анны Маям, эксперта в сфере моды и ис-
кусственного интеллекта, мода уходит в виртуаль-
ные миры. Туда, где она ничем не ограничена.  
«А в реальном мире останется просто одежда, кото-
рая нам удобна, которая позволяет нам комфортно 
двигаться, находиться, работать, ездить куда-то».

В торговле активно развиваются B2B-сервисы.  
Денис Фомин, стратег, СДТО, специалист по 
B2B-платформам и тематическим сообществам, 
сооснователь B2B-платформ легкой промышлен-
ности «Модный Магазин», обозначил проблему 
развития цифровых сервисов, способных сблизить 
дизайнерский, производственный и предпродаж-
ный циклы, особенно в оптовой торговле: «Мы 
очень глубоко понимаем боли фэшн-индустрии и 
фэшн-рынка. Прежде, чем бренд придет на Ozon, 
начнет размещаться в VK или научится генерить 
свой контент, есть огромный разрыв между неким 
дизайнерским и производственным циклом и 
генерацией контента, расширением коллекции и 
представлением итоговых материалов в той или 
иной социальной сети в своих аккаунтах».

Его мысль продолжил историк моды и лектор  
Анатоль Вовк: «Искусственный интеллект очень 
важен для модной индустрии. Во-первых, он реша-
ет проблемы логистики. Потом он решает пробле-
мы со складами и распределением вещей. Вы себе 
представить не можете, какая проблема сегодня с 
распределением вещей по всему миру».

Если раньше на нас 
работали десятки 
тысяч человек, которые 
сидели на удаленной 
работе и модерировали 
товары, то сегодня это 
делает искусственный 
интеллект
Илоанга Ершова
Директор по развитию бизнеса fashion-категории Ozon
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МЕДИА ПОНИМАЕТ ЛЮДЕЙ

Во время дискуссии эксперты уделили внимание 
цифровизации и в медийной отрасли. Решения 
IT-сферы буквально пронизывают всю деятель-
ность медиахолдингов. Но на форуме отдельно 
выделили исследовательский потенциал цифро-
вых разработок в части предпочтений пользо-
вателей и анализа трендов на рынке. Спикеры 
отметили увеличение популярности стриминговых 
сервисов и востребованность кастомизированных 
радиостанций. Лидеры индустрии рассматривают 
появление систем, основанных на нейромоде-
лировании, в качестве конвейера для создания 
новых продуктов. 

«Для нас, корпораций, новые системы, основан-
ные на нейромоделировании, как их называют, 
самообучающиеся — это новые инструменты и 
механизмы, являющиеся по сути, конвейером. Его 
создание приведет к принципиально большему 
количеству разнообразного контента или заго-
товок под контент, которые позволяют насыщать 

качественно более высоким образом рынок. 
Естественно, зарабатывать вследствие этого 
больше денег и делать это в меньшей зависимости 
от кастомного человеческого продукта. При этом 
мы прекрасно понимаем и очень радуемся тому, 
что вот этот поразительный человеческий гений 
и талант, конечно, сохранятся. Появятся новые 
профессии. Будут гениальные. Видимо, это будет 
промпт-дизайнер или промпт-контентмейкер, 
промпт-продюсер», - уточнил Дмитрий Медников, 
управляющий директор Русской Медиагруппы.

Как рассказал (и даже продемонстрировал ауди-
тории форума) Станислав Скалабан, директор по 
продажам digital Русской Медиагруппы, недавно 
компания запустила эксперимент по созданию 
нейросетью радиостанции: «Это первая в России 
радиостанция, которую полностью создала нейро-
сеть. В мире это вторая – немного не успели... Она 
вещает 24 часа в сутки, безостановочно».
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В ЕДИНОМ ПРОСТРАНСТВЕ

Наличие платформенных решений в отрасли 
характеризует уровень ее развития и зрелости. В 
дизайне за последние годы совершено несколько 
попыток реализации цифровых платформ, закры-
вающих те или иные потребности представителей 
отрасли, будь то образование или витрина с порт-
фолио вроде Behance, однако пока глобального 
решения, объединяющего всю отрасль, работаю-
щего хабом для поддержки профессионалов, раз-
вития дизайн-бизнесов и налаживания коммуни-
кации с заказчиками реализовано не было. Тем не 
менее здесь стоит отметить прецедент индустрии 
моды, в которой в отличии от других сегментов ди-
зайна, уже несколько лет развивается платформа 
Fashion-ID. Своим опытом по ее развитию поде-
лился Антон Алфер, руководитель группы компа-
ний «Модная сеть», председатель бизнес-кластера 
РАЭК FASHION TECH и комитета по цифровым 
технологиям Союзлегпрома: «В какой-то момент 
времени пришло такое пожелание – сделать сеть 
сообществ, комьюнити профессионалов. Так ро-

дился Fashion-ID – гибрид LinkedIn, Runet-ID  
и Leader-ID, который объединил всех профессио-
налов индустрии моды на одной платформе». 

Разработчики Fashion-ID также создали платфор-
му «Конкурс.рф», которая позволяет запускать 
любые конкурсные проекты на своем сайте за 15 
минут. «Это очень удачная модель, ее можно мас-
штабировать на смежные индустрии.  Если вы уча-
ствовали, например, в «Игле», вы можете с этой же 
учеткой зайти на «Фабрику дизайна», вам не надо 
ничего делать, понимаете? Или на PROfashion 
Masters, он шел уже два раза. Эта история сейчас 
развивается, как снежный ком», - добавил Антон 
Алфер.

Платформенными сервисами для рынка моды 
также в последнее время начал заниматься нацио-
нальный чемпион российской IT-индустрии – VK. 
«Мы ставим перед собой очень амбициозные 
цели, одна из них – стать акселератором сооб-
ществ модной индустрии во ВКонтакте», - поде-
лилась Диана Таева, руководитель направления 
«Красота и стиль» департамента по работе с 
сообществом «ВКонтакте».

Несмотря на удачные примеры, в целом эксперты 
отметили трудности в выстраивании диалога меж-
ду участниками индустрии, что связано не только 
с различием терминологии и словарей, которые 
производственники, дизайнеры и предпринима-
тели используют в коммуникации, но также и с 
разрозненностью сервисов и ПО. «Нам все еще 
немножко не хватает умения, даже не то, чтобы 
прям находить общий язык, а уметь слушать друг 
друга и понимать термины второй стороны и не 
относиться к ним снисходительно», - считает Алек-
сей Карфидов, главный конструктор и основатель 
Karfidov Lab.

В продолжении данной темы Денис Фомин 
высказался за разработку глобальных отечествен-
ных «надсистемных» решений, которые послужат 
единым пространством для определения общих 
задач и принципов производства, для создания 
словаря и программного обеспечения, а также 
напомнил о семантической топологии Владимира 
Арсентьевича Рубанова, одного из разработчи-
ков систем искусственного интеллекта. «Если 
мы говорим о конкретных способах (Photoshop, 
Archicad, AutoDesk 3dsMax и др.), в том числе, с 

Мы ставим перед собой очень 
амбициозные цели, одна из них – 
стать акселератором сообществ 
модной индустрии во ВКонтакте
Диана Таева
Руководитель направления «Красота и стиль» департамента  
по работе с сообществом «ВКонтакте»
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использованием, либо без использования ней-
ронных сетей – это все есть. Но с точки зрения 
прохождения логики бизнес-процесса — это доста-
точно разорванный орнамент. Каждая команда в 
каждой компании использует свои методы, скиллы 
и наработки… Возникает вопрос, а где же точка 
сборки? Где она для нас, как для отрасли, как для 
управленцев, стратегов и руководителей своих 
проектов? Где точка сборки бренда, направления, 
отрасли и страны в итоге?» - обозначил проблему 
Денис Фомин.

Александра Бобрецова, полномочный предста-
витель президента Союза Дизайнеров России по 
Северо-Западному федеральному округу, поддер-
жала идею формирования единого пространства 
и предложила создать инициативную рабочую 
группу, участники которой спроектируют совмест-
ную топологию, предложат решения для связыва-
ния сервисов и ПО, помогут сформировать единый 
словарь с целью развития индустрии дизайна 
России: «Вопрос развития индустрии дизайна и 
ее диджитализации – это вопрос, как мне кажется, 
согласованных проектных действий, в которых 
мы разрабатываем и ПО, и общий словарь, и 
общую топологию того, что нам необходимо, чтобы 
удерживать цивилизационный уровень, который 
характерен для нашей территории». Также Алек-
сандра Бобрецова напомнила о переговорах с 
Новосибирским Академгородком и рядом других 
институтов развития, представители которых вы-
разили готовность подключиться своими команда-
ми к доработке существующих и созданию новых 
программных продуктов для отрасли. 

По словам отраслевых специалистов, инструменты, 
которыми могут пользоваться дизайнеры, опреде-
ляют моду. Пока отечественное ПО существует в 
прикладном инженерном сегменте, недостаточном 
для проектирования «тонкого» дизайна изделий. 
Но как подчеркнул Денис Фомин: «Есть ряд реаль-
ных опытов и проектов на ранней стадии, которым 
надо немного помочь, немного подсветить их, а 
они закроют нишу и помогут десяткам и сотням 
людей создать бизнес и найти себя в индустрии 
дизайна». 

Вопрос развития индустрии дизайна 
и ее диджитализации – это вопрос, 
согласованных проектных действий,  
в которых мы разрабатываем и ПО,  
и общий словарь, и общую топологию 
того, что нам необходимо
Александра Бобрецова
Полномочный представитель президента Союза Дизайнеров России  
по Северо-Западному федеральному округу
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ЗАМЕЩЕНИЕ ЗАРУБЕЖНЫХ БРЕНДОВ.  
СМОГУТ ЛИ РОССИЙСКИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
НАЙТИ СВОЁ МЕСТО НА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ 
РЫНКЕ?

Решение вопроса импортозамещения компонентов  
и готовой продукции, к которому производители  
и власти ранее подходили постепенно, с февраля 
2022 года приобрело новую ярко выраженную 
динамику. С уходом зарубежных брендов из России, 
сокращением производственных мощностей, 
расторжением партнерств, освобождением 
арендованных площадей и разрывом логистических  
цепочек перед российскими предпринимателями 
остро встала необходимость налаживания 
существующих и выстраивания новых 
производственных и торговых процессов.

В рамках форума спикеры различных сессий 
постарались ответить на вопрос – каким образом 
и смогут ли в принципе российские бренды занять 
место ушедших иностранных? 
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МЕСТО БРЕНДА ПОД СОЛНЦЕМ

Сессии, посвященные модной индустрии и заме-
щению брендов, начались с обсуждения высво-
бодившихся ниш и торговых площадей, принад-
лежавших иностранным партнерам, в основном, 
западным и японским. 

Вера Хмырова, директор Департамента легкой 
промышленности и лесопромышленного комплек-
са Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации, поделилась своими на-
блюдениями: «Российские бренды заместили ино-
странные – это отрадно. И качество той продукции, 
которая предлагается покупателю от российских 
производителей и модельеров, значительно 
превосходит то, что предлагается азиатскими. И 
разнообразие фантазии, и ассортиментный ряд 
могут удовлетворить самые изысканные требо-
вания. Видим, что вместо крупного иностранного 
бренда на Тверской открылся магазин Gloria Jeans, 
так идет по всей стране – значит, мы двигаем-
ся в правильном направлении. Но вместе с тем 
существует очень большая проблема – создание 
модной индустрии. Нельзя создавать бренды ради 
брендов, нужно создавать коммерческое предпри-
ятие, которое приносит своему владельцу помимо 
эстетического удовольствия еще и прибыль. В про-
тивном случае этот механизм не работает. Поэтому 
именно создание и вовлечение в модную инду-
стрию людей, которые понимают зачем они это 
делают, является первостепенной задачей. Нельзя 
делать что-то просто так. Мы все с вами выросли 
на таких именах как Валентин Юдашкин, Вячеслав 
Зайцев, Игорь Чапурин, Татьяна Парфенова, их все 
хорошо знают».

«В совокупности это освободилось до 30% лучших 
торговых площадей по всей России. Это ведущие 
торговые центры, многие из которых пока просто 
не понимают, что делать со свободными простран-
ствами. Да, сейчас происходит процесс развития 
тех брендов, которые присутствовали на террито-
рии России. Но вы же сами понимаете, что Gloria 
Jeans, которая увеличивается с тысячи метров до 
двух тысяч метров, не закрывает всю проблема-
тику отрасли. Поэтому это тот самый уникальный 
момент, когда и бренды, и производство, и само 
государство может наконец-таки возродить в нас 
то желание – желание производить и потреблять 
российское», – прокомментировал ситуацию с ухо-
дом зарубежных брендов Александр Перемятов, 

президент Magic Group, основатель универмагов 
российских дизайнеров SLAVA Concept, междуна-
родный эксперт в сфере концептологии ритейла 
и антикризисного управления коммерческой 
недвижимостью.

Кризис, вызванный уходом модных марок из 
торговых центров, открыл окно возможностей 
для российских производителей. Чтобы запол-
нить торговые площади и привлечь покупателей 
в центры, арендодатели обратили внимание на 
отечественные бренды. «Несколько лет назад для 
того, чтобы российскому бренду зайти в торговый 
центр хорошего класса нужно было очень сильно 
постараться и отвоевать свое место под солнцем. 
Почему это происходило? Во многом не потому, 
что торговые центры этого не хотели, а потому что 
ты выбираешь между известными международ-
ными брендами, которые востребованы гостями. 
Это могут быть и российские бренды, но уже очень 
известные», – поделилась опытом Айше Агекян, 
управляющая ТЦ «Мега Теплый стан».

Как отмечает эксперт, преимущества привлечения 
брендов, пусть небольших, не самых прибыльных 
с точки зрения аренды, «начинаются с первой 
секунды». Новые имена позволяют расширять по-
купательскую базу, приводить новых клиентов, не 
фокусируясь строго на основной целевой аудито-
рии, а диверсифицируя предложение.

Создание и вовлечение 
в модную индустрию 
людей, которые 
понимают зачем они 
это делают, является 
первостепенной задачей
Вера Хмырова
Директор Департамента легкой промышленности  
и лесопромышленного комплекса Министерства 
промышленности и торговли Российской Федерации
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МАРКЕТПЛЕЙСЫ И РИТЕЙЛ

«Российских брендов действительно сейчас много, 
2022 год наводнил онлайн-рынок брендами, кото-
рые закрыли оффлайн магазины, но избавлялись 
через маркетплейсы от своих остатков. Сейчас мы 
видим возможность развиваться и наращивать 
обороты», – оценила ситуацию Татьяна Белькевич, 
Президент Русской ассоциации фешен-индустрии 
(РАФИ).

Однако, как заявил Георгий Ростовщиков, основа-
тель и СЕО FASHION HUB RUSSIA, федерального 
B2B-шоурума FHUB SHOWROOM, президент Меж-
дународной Ассоциации Байеров INTERNATIONAL 
BUYERS HUB, еще есть серьезные разрывы между 
производством, модным бизнесом, ритейлом и 
креативной индустрией: «До пандемии только в 
Instagram (Instagram — проект Meta Platforms Inc., 
деятельность которой в России запрещена) было 
190 тысяч брендов, согласно аналитике IT-инду-
стрий. Из них всего 1% более-менее ориентиро-
ван на ритейл. Вопрос коммуникации, логисти-
ки, айдентики, брендинга, нейминга, продукта, 
производства, байинга, маркетинга – это огромная, 
огромная дыра… Конечно, рост случился. Да, у 
нас уменьшилось количество ритейлеров, до 35% 
бутиков закрылось, но при этом и открылось 20% 
новых, потому что быстро стали замещаться. Как 
правило, ключевые ритейлеры и байеры в стране 
остались теми же, но им нужно давать продукт, мак-
симально понятный потребителю, который раньше 
покупал ту или иную категорию товаров».

При этом темпы потребления одежды и аксессуа-
ров в стране довольно велики, есть спрос на раз-
нообразные бренды и ниши, что и подчеркивают 
эксперты статистикой по маркетплейсам России.

«Огромное количество зарубежных брендов ушло 
из страны, соответственно ниши освободились, а 
клиенты покупать не перестали. Поэтому сейчас 
именно то время, именно те самые возможности, 
которых, наверное, никогда не было для россий-
ских дизайнеров и для российской моды», - отме-
тила директор по развитию бизнеса fashion-кате-
гории Ozon Илоанга Ершова. «Я с гордостью могу 
сказать, что все ниши, которые у нас есть, по воз-
можности занимаются российскими дизайнерами, 
за последний год появилось огромное количество 

новых российских брендов. И бренды, которые 
были, показывают кратный рост. Больше половины 
категории fashion на Озоне сейчас – это россий-
ские бренды. Fashion-категория для нас одна из 
самых стратегически важных. Это самая популяр-
ная категория: каждый третий товар, заказанный 
на Озоне, – это товар одежды». 

По словам Натальи Шустиковой, исполнительного 
директора Российского объединения производи-
телей одежды, 78% потребителей в стране готовы 
покупать российские товары. Маркетплейсы 
показали повышение продаж на 60% за 2022 год, 
Яндекс фиксирует увеличение спроса на 1,5%, а 
Wildberries – трехкратный рост интереса к отече-
ственной продукции. Емкость рынка производства 
одежды сегодня составляет 2,5 триллиона рублей.

Каждый третий товар, 
заказанный на Озоне – 
это товар одежды
Илоанга Ершова 
Директор по развитию бизнеса  
fashion-категории Ozon 
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ВЫХОД ИЗ ИМПОРТОЗАВИСИМОСТИ

Особенно интересен опыт производителя, который 
до начала санкций, вызванных СВО, зависел от 
крупного западного партнера. Генеральный дирек-
тор компании «Шуйские ситцы» Анна Богаделина 
рассказала о том, как удалось создать собственный 
узнаваемый бренд на фоне выхода партнера из 
производственной цепочки: «Несмотря на вызовы 
2022 года, мы закончили его с перепроизвод-
ством, хотя в нашем портфеле была IKEA, которая 
занимала 40%. Многие клиенты пришли к нам как 
раз на такой серьезной информационной волне о 
том, что раньше была IKEA, а теперь это «Шуйские 
ситцы», и, оказывается, именно мы производили 

комплекты постельного белья. Благодаря, в том 
числе, этому знанию, уровень доверия был апри-
ори очень высоким. В сжатые сроки выпустили 
идентичную коллекцию, мы назвали ее YERRNA. 
Это была отдельная история по формированию 
названия, нейминга и брендинга. Декабрь мы 
закрыли с колоссальным приростом, это кратные 
увеличения. То есть на своем примере и опыте я 
говорю о том, что замещение ушедших брендов 
реально возможно. Но я согласна, что вопрос 
подачи, вопрос продвижения, дизайн упаковки, 
наполнение смыслом – это все имеет колоссаль-
ное значение».

НОВЫЙ РУССКИЙ ИМПОРТ

Спрос на отдельные западные модные бренды на 
российском рынке сохраняется, люди привыкли 
одеваться определенным образом и готовы по-
купать на маркетплейсах ввозимую через проце-
дуру параллельного импорта продукцию, о чем 
и рассказала Иоланга Ершова: «Так как бренды 
зарубежные ушли, но мы видим и на них спрос, 
мы везем сейчас большое количество товаров 
параллельным импортом. Такие известные бренды 
как Zara, Mango, Nike, Massimo Dutti и так далее, их 
везет Ozon. Это бренды настоящие, официальные.  
И для того, чтобы наш клиент видел, что это 
действительно оригинальный ассортимент, мы на 
карточке товаров пишем, что это оригинальный 
товар».

«С точки зрения пошива в России все неплохо, но 
классические костюмы, женщины не дадут соврать, 
купить сейчас достаточно сложно. Если раньше 
были бренды, к которым можно было прийти и 
купить классический костюм девушке, типа Zara, 
Massimo Dutti и т. д., то сейчас это актуальная про-
блема. Проблема в отсутствии рук, которые могут 
это производить…  Наши клиенты - россияне, люди, 
которые быстро адаптируются и очень хотят вы-
глядеть красиво. Стремление к этому есть. И спрос 

на сегодняшний день, мне кажется, превышает 
предложение», – обратил внимание на проблемы 
индустрии Рамон Паласиос-Фернандес, совладе-
лец модного Дома Mastersuit.

Вместе с тем эксперты говорили об активном 
возникновении новых партнерств и обмене торго-
выми возможностями с Индией, Китаем, Ближним 
Востоком. Есть опасения, что конъюнктура рынка 
может серьезно перестроиться вновь, что опять же 
потеснит отечественную продукцию как онлайн, 
так и оффлайн. Поэтому прежде необходимо 
укрепить свои позиции, оказать необходимую под-
держку российским брендам, не только со стороны 
государства, но и силами торговых площадок.

Импортонезависимость в креативном предприни-
мательстве, в целом, труднодостижима, посколь-
ку такой бизнес предполагает использование 
эксклюзивных, сложных технологий, элементов и 
материалов, постоянный поиск нового на меж-
дународном фронтире. Производители часов, 
например, заявляли, что при всем стремлении к 
независимости от импортных компонентов в их 
отрасли, реалистично достижение порядка 85% 
отечественных деталей от общего числа.
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ОМНИКАНАЛЬНОСТЬ В МОДЕ

Укрепление российской индустрии дизайна и 
моды может быть достигнуто маркетинговыми 
средствами – здесь у российского производителя 
преимущества как с точки зрения близости мен-
талитета и понимания нужд целевой аудитории, 
так и удобства коммуникации и логистики внутри 
страны. Омниканальность как тренд, то есть работа 
с различными каналами продаж, аудиториями и 
площадками, очень ценна для креативных инду-
стрий, она приводит к узнаваемости, лояльности к 
бренду и, тем самым, к прибыльности.

«У любого потребителя есть необходимость полу-
чать осязаемые ощущения от посещения, от покуп-
ки. То есть нам нужно чувствовать, нюхать, видеть, 
щупать, чтобы наслаждаться этим процессом. Есть 
дополнительные факторы – осознанность потребле-
ния и те возможности, которые предоставляют нам 
онлайн маркетплейсы. Все это вместе заставляет 
нас делать правильный выбор, который приводит к 
дальнейшему росту», – пояснила Татьяна Белькевич.

В креативном предпринимательстве сложно пере-
оценить значимость коммуникаций и рекламы для 
успешности бизнеса. Аудитория Telegram кратно 
возросла в 2022 году, и как утверждали эксперты 
Форума – это более взыскательная, думающая ау-
дитория, которая уважает экспертность и обладает 
деньгами. Эту площадку ни в коем случае нельзя 
исключать из коммуникационной программы 

бренда. «Когда ушли все зарубежные бренды, 
когда телеграмщики стали работать на российском 
рынке с российскими продуктами - окно возмож-
ностей открылось и для российских дизайнеров. 
Потому что до этого авторы Telegram-каналов 
отдавали предпочтение зарубежным брендам, а 
российские всегда оставались напоследок. Сейчас 
зарубежных брендов нет и нужно выручать друг 
друга. Мы выручаем российские бренды: они 
приходят к нам, как основные рекламодатели», – 
поделилась опытом Алена Бердова, журналистка и 
автор Telegram-канала.

Отметили участники Форума и миграцию из санк-
ционных приложений в российские соцсети и мес-
сенджеры, что также повлияло на способы продаж 
и направление развития отечественных дизайне-
ров. «Выживают те компании, которые развиваются 
по всем каналам. База универмагов российских 
дизайнеров SLAVA до 2022 года составляла около 
1000 брендов. Сейчас это порядка 3000 брендов. 
И эти 2000 новых — это все Instagram-бренды 
российских дизайнеров (Instagram — проект Meta 
Platforms Inc., деятельность которой в России 
запрещена). То есть, те, которые в одночасье 
практически лишились основного вектора своего 
развития. Поэтому, конечно, если есть возможность 
надо развивать любые способы коммуникации с 
клиентом, пробовать различные каналы продаж», – 
отметил Александр Перемятов.

Дэвид Хендерсон-Стюарт, управляющий директор 
часового завода «Ракета», подчеркнул: «Все делать 
самим – это сумасшествие. Это очень сложно. 
Раньше мы в Китае покупали, сейчас наша фило-
софия – как можно больше в России покупать. А 
когда мы не можем ни в России, ни у себя делать, 
то заказываем уже за границей. Но, слава богу, 
мы не слишком зависим от импорта. Большинство 
деталей мы сами делаем у себя или в России, 
поэтому у нас нет сейчас проблем с зависимо-
стью от поставщиков, которые не хотят нам уже 
продавать».

Говоря же о мировом часовом рынке, Констан-
тин Чайкин, основатель одноименной часовой 
мануфактуры и изобретатель, упомянул, что только 
2% всех производимых люксовых часов в мире 
являются отечественными, что мотивирует отече-
ственные марки наращивать качество и объемы 
производства, тем самым увеличивая долю рынка 
внутри страны и за рубежом.
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ЧТО СТАНЕТ  
С РОССИЙСКИМИ БРЕНДАМИ?

«В нулевые можно было построить магазин, 
повесить в него что-то и продавать. Сейчас это 
огромная наука. Это бизнес, который работает по 
всем мировым стандартам, в мировом контексте. 
Мода не может быть российской, или корейской, 
или турецкой. Когда мне задают вопрос: смогут 
ли российские модельеры найти свое место на 
рынке? Да они давно уже нашли, до всех событий, 
до пандемии», – считает Георгий Ростовщиков.

Мнения экспертов во многом сошлись касательно 
будущего модной индустрии в стране. По их оцен-
кам выживут сильнейшие бренды, развивающие 
как качество продукции, ее дизайнерскую состав-
ляющую, так и разные каналы коммуникации с 
клиентом, байерами, маркетплейсами и государ-
ством. «Через год останутся те, кто выделяется из 
других. Останется сильнейший, у кого есть хоро-
ший маркетолог и те, о ком можно сказать что-то 
особенное», – высказалась Алена Бердова.

Илоанга Ершова предупредила коллег из модной 
индустрии: «Через год большая часть всех продаж, 
которые будут происходить – это одежда в интер-
нете. А если вы еще не в интернете, то через 5 лет 
у вас, наверное, будет слабое будущее».

«В баинге есть понятие трех сезонов, это полтора 
года. К сожалению, не все наши бренды доживают 
до четвертого сезона, сдуваются. Конечно, сейчас 
огромный тренд на новые бренды – растут, как 
грибы после дождя. Но останутся только силь-
нейшие, профессиональные, которые подходят 
максимально компетентно, экосистемно и инте-
грировано в ритейл», – спрогнозировал Георгий 
Ростовщиков.

Останутся только сильнейшие, 
профессиональные, которые 
подходят максимально компетентно, 
экосистемно и интегрировано  
в ритейл
Георгий Ростовщиков
СЕО FASHION HUB RUSSIA,  
федерального B2B-шоурума FHUB SHOWROOM,  
президент Международной Ассоциации Байеров  
INTERNATIONAL BUYERS HUB
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ЕСТЬ ЛИ РОССИЙСКИЕ ЧАСЫ?

Как показывает практика, до СВО интерес к 
российским часам за рубежом был выше, чем 
внутренний спрос на них, но сегодня ситуация 
меняется. Единственный рынок, полностью за-
крывшийся от поставок отечественных разработок 
(путем санкций) – это Великобритания, в то время 
как на Ближнем Востоке, в Юго-Восточной Азии и 
Латинской Америке внимание к российской часо-
вой продукции возрастает.

К тому же в России начали активнее приобретать 
товары с национальным кодом, в том числе, и 
часы. Например, предзаказы на продукцию «ИПФ» 
(Императорская Петергофская Фабрика) распи-
саны на 3–4 месяца вперед, распроданы часы 
завода «Ракета» с обратным ходом «Русский код» 
– результат коллаборации с Роскосмосом, отме-
тившийся в российском блокбастере «Вызов».

«Спрос на наши часы превышает производствен-
ные мощности. Мы потеряли сильную динамику, 
которую мы имели до спецоперации. Но в целом, 
наши продажи не упали, мы даже открыли новый 
рынок – шесть точек продаж на Ближнем Востоке. 
В этом году выйдут 2 мощные коллаборации с 
арабскими блогерами, и там мы видим огром-
ные перспективы, а в России продажи просто 
очень сильно растут, поэтому пока все хорошо», 
– оценивает ситуацию Дэвид Хендерсон-Стюарт, 
управляющий директор Часового Завода «Ракета», 
представляющий бренды «Ракета» и «ИПФ».

СИЛА ВРЕМЕНИ:  
РОССИЙСКИЕ ЧАСОВЫЕ МАНУФАКТУРЫ

Часовое производство в России развивается 
благодаря энтузиазму отдельных предпринимателей 
и изобретателей, которые на сессии «Сила времени: 
российские часовые мануфактуры» из первых рук 
поделились информацией об отрасли, ее проблемах  
и успехах, историческом наследии и роли 
отечественных продуктов в мировой часовой 
индустрии.
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СИЛА ВРЕМЕНИ

Руководители часовых компаний отмечают, что 
для поддержания нормальной работоспособности 
заводов требуется колоссальное количество уси-
лий и инвестиций. Производственные мощности, 
созданные в СССР, на сегодняшний день утрачены 
или выпускают значительно меньшее количество 
продукции. По оценкам Константина Чайкина, на 
конец 80-х годов прошлого века в Союзе про-
изводились десятки миллионов часов в год. В 
настоящее время Чистопольский часовой завод 
выпускает 200 тысяч единиц в год, мануфактура 
«Константин Чайкин» – 250 часов в год, часовой 
завод «Ракета» – 7000 штук в год, а бренд «ИПФ» 
– всего 6 часов в месяц. «Суммарно мы все вместе, 
наша большая часовая промышленность, которая 
представлена на этой панели, производит порядка 
0,1% того, что производили в советские времена», 
- заключил Константин Чайкин, заслуженный изо-
бретатель России, часовщик, основатель часовой 
мануфактуры «Константин Чайкин».

В итоге, несмотря на растущую потребность в 
часах в качестве предметов быта и роскоши, 
устойчивую моду на российских производителей, 
разрыв с предложением не позволяет нам при-
близить индустрию к тем масштабам и размерам, 
которые были развернуты в прошлом веке.

«К сожалению, часовое производство – не един-
ственное, которое было утрачено с постсоветских 
времен. У нас много отраслей: бытовая техника, 
автомобильное производство и другие. Мы очень 
много импортируем, и то, что мы сейчас имеем, 
это начало какого-то огромного пути, которое 
каждому предстоит пройти. Дэвид и я – произво-
дители, люди, которые понимают – это огромный 
труд что-то создавать. А создавать высокотехноло-
гичную продукцию не просто сложно, а в неко-
торых случаях невозможно в текущих условиях. 
Каждый день – это какой-то подвиг для того, чтобы 
поддерживать и развивать сложнейшее производ-
ство с теми требованиями, которые предъявляются 
к часовым деталям», – отметил Константин Чайкин.

Суммарно наша большая часовая 
промышленность производит порядка 
0,1% того, что производили  
в советские времена
Константин Чайкин
Заслуженный изобретатель России, часовщик,  
основатель часовой мануфактуры «Константин Чайкин»
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КАДРОВЫЙ ДЕФИЦИТ  
ЧАСОВЫХ ПРОИЗВОДСТВ

Производственные мощности и технологии, а также 
их поддержание в надлежащем состоянии –  
не единственная проблема индустрии. В отрасли 
существует серьезный дефицит квалифицирован-
ной рабочей силы.

«Даже использование таких суперспособностей, 
как искусственный интеллект, не поможет запу-
стить часовое производство, потому что главное 
в любом производстве – это люди. Обученные 
люди», – заявил Константин Чайкин. «Некоторым 
специальностям требуется учить не неделю, не 
месяц, не год, а годы. Чтобы, например, проекти-
ровать часы и часовые механизмы или писать 
программы для станков. К сожалению, рынок 
труда отсутствует полностью. В России нет готовых 
специалистов, которые могут прийти, встать за 
станок и начать работать».

На часовом заводе «Ракета» сегодня работает 120 
сотрудников, на мануфактуре «Константин Чай-
кин» – 50, и каждый из них уникален для страны. 
Это не просто сборщики, подготовка которых осу-
ществляется в учебных заведениях, это люди, ко-

торые понимают всю производственную цепочку, 
продумывают дизайн, разрабатывают отдельные 
детали и механизмы, проектируют часы целиком и 
при этом способны их изготовить.

До пандемии мануфактура Чайкина вела дого-
воренности с профессиональными техническими 
училищами по подготовке специалистов, но до 
совместных образовательных программ пока 
партнерство не дошло. «Ракета», в свою очередь, 
предпринимает усилия по сохранению пожилых 
кадров на рабочих местах, чтобы передавать опыт 
внутри компании в рамках собственной школы. 

Применение модели наставничества является 
единственным работающим механизмом для 
выращивания мастеров высокой квалификации. 
На подготовку профессионала уходит от 4 до 5 
лет. Таких мастеров единицы в России, поэтому 
потеря хотя бы одного катастрофична для каждого 
конкретного завода. В связи с этим экспертами 
был озвучен запрос к государству на определение 
отсрочки от мобилизации и призыва работников 
индустрии в армию.
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ЧАСЫ – ЭТО ИСКУССТВО

Вышеуказанные трудности, однако, не становятся 
непреодолимым препятствием в развитии для 
часовщиков. В качестве ответа на запросы потре-
бителей, дефицит специалистов и ограничения 
производственных мощностей была выработана 
мелкосерийная, ремесленническая модель, когда 
часы становятся уникальным для времени и исто-
рического контекста, лимитированным произведе-
нием часового искусства, воплощенным в темати-
ческом дизайне.

«За последние два десятилетия появился новый 
тренд на зарождение небольших брендов, кото-
рые делаются не тиражами, а небольшим количе-
ством, с применением ремесленных технологий, 
имеющих свой необычный дизайн или технологи-
ческие «фишки». Вокруг этой истории по нараста-
ющей складывается свое поколение коллекцио-
неров, которые относятся к этому не столько как к 
статусному предмету, а как к предмету коллекци-
онирования, страсти, эмоций. Этому способствует, 
опять же, невозможность производить больше, в 
силу определенных технологических трудностей. 
Потому что один человек может произвести одни 
или двое часов в год всего лишь, и, соответствен-
но, это подстегивает спрос, внимание к таким 
мастерам, и создает субкультуру, можно сказать, 
поклонников независимых мастеров», – описал 
тренд Константин Чайкин.

Такая модель безусловно не является гарантом 
экономического успеха, но она помогает понять, 
как устроен сегодня рынок часовой и люксовой 
продукции. Как сказал Дэвид Хендерсон-Стюарт: 
«Часы – это искусство, культура, ценности, это то, 
чем вы можете гордиться, но это не бизнес. Это 
тяжелый инвестиционный проект с точки зрения 
денег. Я бы не рекомендовал никому начинать 
идти в этом направлении, если они думают о 
деньгах. И то, что мы сохранили часовой завод, 
это очень дорогое удовольствие, мы постоянно 
реинвестируем в обучение наших специалистов, в 
станки, в условия работы. Это огромный труд, день-
ги, энергия, чтобы все это содержать».

Андрей Золотов, главный редактор журнала о 
luxury-культуре Robb Report, рассказал об уни-
кальности отечественных разработок в часовом 

искусстве в контексте модели «Марс Конкверор» 
производства мануфактуры «Константин Чайкин»: 
«Константин сделал марсианские часы. И это не 
просто название «Марс» или какой-то дизайн, хотя 
дизайн там тоже отличный. Но это часы, которые 
действительно рассчитывают время на Марсе. 
Такого не делал никто и никогда. Каждые новые 
часы, которые мы видим в мире, они, в целом, сде-
ланы по лекалам, которые существуют последние 
200 лет. Выясняется, что никто не считал время 
на Марсе, что с ним происходит, и Константин это 
разрабатывает, высчитывает и создает шедевр. Вот 
просто представьте, на минутку, что такое высокое 
часовое искусство в России».

Часы – это искусство, культура, 
ценности, это то, чем вы можете 
гордиться, но это не бизнес.  
Это тяжелый инвестиционный проект 
с точки зрения денег
Дэвид Хендерсон-Стюарт
Управляющий директор Часового Завода «Ракета»
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РУССКИЙ PATEK PHILIPPE

Часы как товары роскоши конкурируют с анало-
гичными продуктами класса люкс, а их маркетинг 
во многом зависит от крупных отраслевых выста-
вок и коммуникационных программ с тематиче-
скими изданиями. С начала СВО были введены 
санкции, ограничивающие работу российских 
журналистов на ряде мероприятий, например, на 
выставках в Женеве. При этом организаторы собы-
тия Watches & Wonders официально пригласили 
российскую делегацию.

«На страницах и в диджитале и «Ракета», и «Чайкин», 
и другие наши товарищи стали заметнее потому, 
что мы понимаем, что, побывав в Женеве, мы кра-
соту посмотрели, но купить ее невозможно. Писать 
про нее, в целом, ты можешь, но не все главы ма-
рок готовы с тобой разговаривать, понятно почему.  
Соответственно, ты теряешь в контенте. Но я очень 
жду, что будут появляться новые бренды. В данном 
случае, у нас русская ювелирка лидирует в плане 
разнообразия», – привел ситуацию на рынке 
Андрей Золотов.

По оценкам экспертов сессии, Patek Philippe про-
изводит 60 тысяч часов в год, Audemars Piguet – 
50 тысяч, а Rolex – приблизительно 1 млн изделий 
в год. Россия же занимает всего 2% глобального 
рынка производства люксовых часов. Поэтому 
вновь довольно остро встал вопрос наращивания 
мощностей, если мы хотим расширять влияние 
российских брендов и культуры в премиальном 
сегменте.

«В России не только водка, балалайка и медве-
ди, тут работают умные люди, которые способны 
производить очень высокотехнологичный продукт. 
И что означает люкс? Это определенная безупреч-
ность, точность, качество. Это все вещи, которые 
психологически раньше не всегда сопутствовали 
пониманию Russian made. За последние десятиле-
тия они переворачивают представление о россий-
ском продукте и дают совершенно новое ощуще-
ние и знание не только о часах, а в принципе о 
нашей стране, о том, что мы здесь можем делать 
такие крутые вещи», – заявил Константин Чайкин.

Мысль коллеги развил Дэвид Хендерсон-Стюарт: 
«Это не только высокотехнологичные вещи, но 
и креативность в дизайне, то есть часы Чайкина 
мега-креативные. Наши часы идут в обратный ход, 
то есть дизайн очень сильный и очень отличается 
от того, что вы найдете в Швейцарии. Люди за 

границей это понимают и очень рады, что в часо-
вом мировом рынке есть не только швейцарские 
часы, или немецкие, или японские, но и русские. 
Часовой мир был бы более скучным, если русских 
часов не было бы, и люди очень ценят то, что есть 
мануфактурные механизмы, которые не похожи 
на швейцарский дизайн. Сторителлинг другой: мы 
рассказываем историю покорения космоса. Это 
русские часы. Мы рассказываем русские истории. 
И люди это очень ценят. Ценят аутентичность, сто-
рителлинг бренда. Мы ничего не придумываем».

Можно ли тогда создать «русский Patek Philippe»? 
Мнения экспертов разнятся. «Если мы не сделаем 
никаких сильных ошибок, нет никакой причины, 
почему этот бренд «ИПФ», которому уже 300 
лет, не станет «русским Patek Philippe» по всему 
миру. Мы просто не делаем никакого маркетинга 
за границей. Но когда мы участвуем в выставках 
в арабских странах, в Женеве, я всегда его беру, 
показываю. И там реально вау-эффект, – поделил-
ся Дэвид Хендерсон-Стюарт. – Мы очень много 
ошибок сделали с «Ракетой», на которых мы 
научились, и которые мы с «ИПФ» уже не сделаем. 
Мы не спешим, не пытаемся экспортировать этот 
бренд. Мы должны сперва быть сильными в Рос-
сии, и мы хотим его довести до совершенства».

Константин Чайкин высказался об идее следую-
щим образом: «Я более трезво оцениваю ситуа-
цию. Несмотря на то, что каждый из нас старается 
и развивается в силу своих возможностей, то, что 
мы сейчас имеем, это просто капля в море». Он 
также добавил: «Клиенты за рубежом, вне зави-
симости от того, где они находятся, в Европе или 
в дружественных странах, проявляют замечатель-
ное отношение, потому что большинство людей, 
способных покупать такие часы, на мой взгляд, 
обладают определенным уровнем интеллекта и 
возможностью разделять политику и искусство».

«Российские часы есть, они востребованы, за ними 
выстраивается очередь. Безусловно, существуют 
проблемы, о которых мы сейчас поговорили, на-
пример, подготовка часовых мастеров. В довер-
шении, могу сказать, что недавно проводилось 
исследование «От чего больше всего человек по-
лучает удовольствие», ювелирные изделия и часы 
были на первом месте. Так получайте удоволь-
ствие от российских часов», – завершил сессию 
СЕО OMOIKIRI, часовой гуру и блогер, член Союза 
Дизайнеров России Павел Кейв.
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ПРОБЛЕМЫ И ВЫЗОВЫ  
ЮВЕЛИРНОЙ ОТРАСЛИ В РОССИИ

Дискуссия «Забыть нельзя развивать. Проблемы  
и вызовы ювелирной отрасли в России» привлекла 
внимание к проблемному полю и вопросам развития 
современной ювелирной промышленности.

В ходе беседы участники вспомнили историю 
ювелирного дела в дореволюционной России  
и в СССР, сравнили ее с современным развитием  
и подчеркнули его уникальность. Она заключается  
в том, что ювелирная отрасль сочетает в себе черты 
искусства (изделия имеют художественную ценность 
и выражают замысел автора) и одновременно 
требует промышленного подхода (специального 
оборудования, лабораторных условий, глубоких 
знаний об особенностях материалов). 

Издавна лучшие образцы отечественного ювелир-
ного искусства не просто служили украшениями, 
но и пополняли музейные коллекции, использова-
лись в декоре правительственных кабинетов, зани-
мали первые места на международных выставках 
и являлись отражением культуры и производства 
нашей страны, а их создатели были знамениты во 
всем мире (Фаберже, Овчинников, Сазиков, Хлеб-
ников, Постников и другие). 

По словам Президента Фонда развития худо-
жественной промышленности и ювелирного 
искусства, кандидата исторических наук Галины 
Ананьиной «ювелирное мастерство создает 
имидж ювелирной державы». Ювелирные изделия 
сегодня выходят как в массовом производстве, так 
и в качестве эксклюзивной продукции. При этом 
лучшие современные экземпляры вполне достой-
ны стать экспонатами музеев, но становятся ли?
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ВРЕМЯ ВОЗРОЖДАТЬ ВМЕСТЕ

Эксперты подчеркнули, что ювелирному бизне-
су необходимо восстанавливать продуктивные 
отношения с госорганами, призванными помочь 
развитию отрасли. 

По оценке Президента Медиахолдинга JUNWEX, 
руководителя программы Ювелирная Россия 
Валерия Будного, ювелирная отрасль находится 
«в вынужденной паузе развития». Последние 
тридцать лет характеризуются тем, что школ и 
мастеров советского временим с их разработками 
буквально вручную поддерживали и оберегали 
лидеры рынка. Диалог с государственными орга-
нами, институтами развития и отдельными лицами, 
принимающими решения, складывался неудачно. 
Меры поддержки, программы финансирования, 
отраслевые события зачастую проходили без 
учета специфики самой деятельности, националь-
ных традиций и исторического контекста развития 
индустрии, не приводили к реальному развитию 
компетенций, росту школ или предприятий на 
рынке. Тем не менее, эксперты видят огромный по-
тенциал в налаживании этого диалога, способного 
привести к возрождению индустрии, ее традиций 
и технологий, к конвертации вековых наработок 
страны в существенный экономический результат 
прямо сейчас.

В настоящее время сектору не хватает специ-
ализированных НИИ, а также межведомствен-
ной структуры, заинтересованной в развитии 
ювелирной отрасли, в вопросах промышленной 
переработки драгоценного сырья внутри страны 
и поддержке ювелирного искусства. Кроме того, с 
государственными музеями крайне сложно дого-
вориться о пополнении коллекций современными 
образцами - закупка актуальных изделий в фонды 
практически отсутствует.

Галина Ананьина посоветовала обратиться к опыту 
СССР: «Было Министерство культуры СССР, Мини-
стерство культуры РСФСР, были отделы, которые 
курировали декоративно-прикладное искусство, 
было НИИ художественной промышленности». 
Она также обратила внимание на необходи-
мость участия в развитии отрасли Министерства 
финансов РФ, Минэкономики РФ, Минпромторга 
РФ и Министерства культуры РФ. Опираясь на 
исторический опыт, отраслевые специалисты пред-
лагают повысить уровень участия Гохрана России 
в закупках и сохранении наследия современных 
ювелиров.

Руководитель PR-направления Ассоциации «Гиль-
дия ювелиров России» Евгений Савин по итогам 
проведенного экспертного опроса сообщил, что 
в эконом-сегменте в связи с падением доходов 
населения ожидается падение продаж, при этом 
в премиальной нише, напротив, возможен рост. 
Кроме того, в ближайшее время стоит ждать роста 
цен на сырье для производства из-за инфляции. 
Он также отметил позитивное настроение экспер-
тов при оценке потенциала внутреннего рынка и 
возможности его увеличения. При этом отрасле-
вики полагают, что «всё это возможно только при 
либерализации оборота драгоценных металлов, 
драгоценных камней, при упрощении системы 
налогообложения, потому что чем либеральнее 
оборот, тем меньше издержки». 

Президент Ассоциации ювелиров Арктики, дирек-
тор Ювелирного дома Киэргэ, кандидат эконо-
мических наук Галина Павлова в свою очередь 
отметила проблемы с чрезмерным налогообло-
жением ювелирной отрасли. Она уточнила, что с 
вопросами по 145-й статье Налогового кодекса 
(освобождение от исполнения обязанностей на-
логоплательщика) ассоциация ювелиров Арктики 
уже обращалась в Законодательный орган, но без 
существенного результата.

По итогам панельной дискуссии участники приня-
ли решение составить документ с предложениями 
по мерам поддержки и направить его в указанные 
ведомства.  
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НЕ ХВАТАЕТ ПРОМОУШЕНА

ВЕДУЩАЯ РОЛЬ ПРОФСООБЩЕСТВА

К мерам поддержки и обязательным мероприятиям 
в сфере искусства относятся выставки и конкурсы, 
на которые также необходимо привлекать государ-
ственные органы и лиц, принимающих решения.   

В подтверждении этого Галина Ананьина напом-
нила историю о том, как на выставке 1882 года 
Император Александр III заметил Карла Фаберже 
и подошел для знакомства. Тогда правительство 
отдавало должное ювелирному мастерству. «Это 
не просто ювелирное искусство. А те ювелиры, о 
которых мы уже наизусть знаем — это был имидж 
Российского государства. Поэтому с самого 1829 
года была учреждена медаль за трудолюбие и ис-
кусство. Сейчас, с подачи Фонда, она возрождена, 
первые ювелиры награждены», – отметила Галина 
Ананьина.

Специалисты отметили, что регулярное прове-
дение отраслевых событий само по себе уже 
является индикатором успешной работы инфра-
структуры индустрии. Тем не менее, они призвали 
государство активнее поддерживать творческие 
конкурсы ювелирного мастерства на площадках 
крупнейших выставок для презентации и продви-
жения отечественных марок. 

По мнению Валерия Будного, «нам не хватает 
промоушена». Он также напомнил о том, что одна 
и самых значимых российских выставок JUNWEX 
начиналась, как экспозиция при выставке конфе-
ренции «Минеральные ресурсы России» еще в 
90-х годах.

Участники обсуждения заслуженно подчеркнули 
ведущую роль профессиональных общественных 
организаций и бизнеса в развитии ювелирного 
дела за последние десятилетия. 

«Вызовы у ювелирного мира были всегда, и до 
революции, и в Первую мировую войну. Когда 
мы создавали Гильдию ювелиров России в 1998 
году, был экономический кризис внутри страны, 
многие говорили: «Ну какую гильдию вы вообще 
создаете? Вы вообще о чём?». Но тем не менее 
и гильдию создали, и первые журналы, которые 
стали выходить тогда, выжили, и гильдия жива», - 
поделилась Галина Ананьина.

Валерий Будный также выделил «роль обще-
ственности, общественных организаций и инфра-
структуры бизнеса, который сложился без всякого 
государственного влияния, без бюджетных денег». 
По его мнению, в индустрии необходимо созда-
вать маркетинговые технологии и новый сервис, 
а также формировать уважительное отношение к 
самим ювелирам. Ключевой особенностью отрас-
ли является ее субъектный состав. Как правило, 
многие мастерские – это микропредприятия, 

требующие особого внимания и всесторонней 
поддержки. Такая тенденция, кстати, наблюдается 
и на мировом рынке, где 90% участников – малый 
бизнес. При этом сами дизайнеры подходят к из-
готовлению изделий как искусству. Они занимают-
ся любимым делом, иногда приходят в профессию 
из хобби.

«И таких тысячи! Это основа рынка. Это то, что 
украшает прилавок. Не хочу никого обижать, но 
никакой крупный завод не способен со своими 
крупными торговыми сетями только на своей 
продукции привлечь внимание покупателя. Ну это 
же не «Пятёрочка», да? Магазин, где всё одинако-
вое, на потоке. Ювелирное дело – это не просто 
высокотехнологичное производство, но это ещё и 
искусство», - продолжил Валерий Будный.
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ЛЮДИ – КЛЮЧЕВОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ

Спикеры панельной дискуссии отметили, что 
у России есть огромные ресурсы и потенциал 
для развития отрасли. И в первую очередь, это 
люди – создатели ювелирных произведений. 
На конференции звучали имена ярких талантов 
современного ювелирного искусства: Балмасова, 
Фазулзянова, Аргентова, Чамовских, Моисейки-
на, Бутенко и многих других. Проект «Летопись 
ювелирного искусства» (инициирован медиахол-
дингом JUNWEX) позволяет увидеть работы наших 
современников и историю развития ювелирного 
дела в России за последние 30 лет.

Особое внимание в выступлениях спикеров было 
уделено образованию. Сегодня в стране насчи-
тывается 65 учреждений высшего и среднего 
образования, работает музей алмазов в Якутии, 
музей истории камнерезного и ювелирного искус-
ства в Екатеринбурге, музей ювелирного искусства 
в Костроме. Эксперты сошлись во мнении, что 
необходимо с помощью государства всеми силами 
удерживать ту высочайшую планку мастерства, 
которую уже достигли российские ювелиры.
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ТРАНСПОРТ НАСТОЯЩЕГО И БУДУЩЕГО. 
СОЗДАВАЯ АВТОПРОМ НОВОГО ТИПА

Дискуссия «Транспорт настоящего и будущего. 
Создавая автопром нового типа» на Российском 
Форуме дизайна и моды была посвящена вопросам 
новой российской автомобильной промышленности. 
Эксперты в области промышленного и, в частности, 
автомобильного, дизайна обсудили сложившуюся  
на сегодня конъюнктуру и устоявшиеся тренды 
развития транспортной индустрии – средств 
перемещения как для личного, так и для 
общественного пользования.

Автомобильная промышленность – многомерный 
комплекс, подразумевающий синергию сырье-
вой, технологической, кадровой и компонентной 
базы в стране-производителе. Сегодня в России 
по оценкам экспертов форума наблюдается 
сильная инженерная, проектировочная школа, 
но есть проблемы, заключающиеся в отсутствии 
технологической базы и цепочек производства 
компонентов, грамотно выстроенной локализации 
и идеологии.

Как отметил промышленный дизайнер, основатель 
и креативный директор студии Art Up Алексей 
Кутяев: «У нас есть автопром, у нас есть школа, 
есть история, бренды, у нас есть желание, видение, 
энтузиасты и хранители этой идеологии. Но про-
блема в том, что нужен политический вектор».
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С ЗАПАДА НА ВОСТОК?

НОВАЯ ВЕХА ПАРТНЕРСТВА  
И КООПЕРАЦИИ

В данный момент в России наблюдается смена  
доминантных марок автопроизводителей, с уходом 
европейских заводов и прекращением прямых 
поставок транспорта и комплектующих наш 
рынок обратился к азиатским, в первую очередь, 
к китайским компаниям. Дискуссия сформиро-
валась вокруг ряда вопросов: как в условиях 
дискредитированной отечественной автомобиль-
ной промышленности не впасть в зависимость от 
иностранных товаров, технологий, производствен-
ных мощностей и принципов проектирования? 
Стоит ли заниматься разработкой комплектующих 
для немецких автомобилей или обратиться с 
запросом к китайским партнерам на технические 
или климатические характеристики транспортных 

средств? Двигаться ли свои путем и развивать 
автопром независимо от зарубежных партнеров? 
Как сохранить самобытность российских марок?

«Чтобы не стать ресурсной экономикой и со-
ответственно не получить чужую технологию, 
которую мы можем просто повторять, нужно 
развивать технологическую базу, используя наши 
старые бренды и нашу старую школу, развивая 
это одновременно, на равных, представляя наши 
интересы», – предложил свое видение директор 
дизайн-студии Национального центра промыш-
ленного дизайна 2050.ЛАБ Максим Чащин.

Одной из основных угроз для развития автопро-
ма эксперты назвали постепенное превращение 
России в очередной рынок сбыта для Китая. Участ-
ники дискуссии на примере «Москвича» назвали 
несколько вариантов взаимодействия в рамках 
азиатского партнерства с сохранением нацио-
нальной, российской идентичности.

Во-первых, локализация интерфейса автомоби-
ля. Это необходимая для клиента часть продукта 
и сервиса, где благодаря рынку отечественных 
финансовых и бытовых мобильных приложений у 
России сильные компетенции.

Во-вторых, обучение и адаптация. Необходимо 
расценивать приход азиатских партнеров как 
возможность учиться, понять технологию, видоиз-
менить и развить ее, как когда-то делал сам Китай. 
Говоря о китайской модели приобретения опыта 
на производствах, в том числе российских, экспер-
ты не могли не отметить готовность предпринима-
телей с востока тратить долгие годы на изучение 
оборудования и методов производства, обеспечи-
вающих им лидерство в будущем.

В-третьих, укрепление политических позиций. 
Через диалог с партнером на равных, через свое 
узнаваемое лицо автомобилей, а «не только шиль-
дик “Москвича”». «Надо поставить определенные 
условия, мы же умеем отстаивать свое в других 
направлениях. Здесь то же самое: китайцы не лю-
бят слабость, их ресурсы еще больше европейских, 
все это проходили в 90-е годы на примере потре-
бительских товаров. Поэтому очень важно сейчас 
выстроить свое «Я», свою школу, показать лицо, 
оценить стоимость этих брендов», – сказал руково-
дитель направления промышленного проектиро-
вания Трансмашхолдинга Владимир Шипилов.

Надо поставить 
определенные 
условия, мы же умеем 
отстаивать свое в других 
направлениях
Владимир Шипилов
руководитель направления промышленного 
проектирования Трансмашхолдинга
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НАЗВАТЬ ИМЕНА АВТОПРОМА

ТРЕНДЫ АВТОМОБИЛЬНОГО  
ПРОИЗВОДСТВА БУДУЩЕГО

В дискуссии был озвучен запрос на «личностный 
подход» к развитию национальных брендов авто-
мобилей. Как отметили участники, исторически за 
каждым европейским брендом, известным на весь 
мир, стоят пассионарии, увлеченные идеей, будь то 
гонки, технологии или эстетика.

«Если присмотреться к тем брендам, которые мы 
любим Citroën, Peugeot, Daimler – это все фа-
милии людей. И такое чувство, что нам тоже не 
хватает каких-то личностей, которые будут вокруг 
себя держать идейно команду, видение, силу, 
партнерство. В контексте современного мира, 
интернета, личных брендов, блогеров, когда ты 
имеешь возможность общаться со всеми жителями 

России, нужны личности, которые будут такими 
«Илонами Масками», аккумулирующими вокруг 
себя эту идейность, силу, развитие, и будут фокусно 
выстраивать именно наши бренды», – полагает 
Ирина Жданова, промышленный дизайнер, основа-
тель и генеральный директор Бюро промдизайна 
Масштаб.

Личность энтузиаста с именем может сыграть важ-
ную и нужную роль как для внутренней конкурен-
ции, так и для идентификации российских брендов 
за рубежом.

Среди ожиданий от транспорта будущего участни-
ки дискуссии назвали как привычный набор – эко-
логичность, кастомизацию, переход к обществен-
ному транспорту и шэрингу, уже проявленные в 
индустрии концепты и подходы, так и выделили те, 
о которых чуть реже говорят в публичном инфо-
поле.

Платформенность, позволяющая доработать ком-
поновку и внешний облик средства передвижения, 
не меняя технологическую платформу, вызвала 
аналогию с модой 10-х годов XX века на каретные 

технологии, когда кузов автомобиля модифициро-
вался под желания клиента, что напоминает нам 
о цикличности истории и необходимости анали-
зировать успехи прошлого для создания новых 
решений сегодня.

Отдельно были упомянуты тенденции на оптими-
зацию логистики за счет платформенных решений, 
гибридизации (поиска новых топливных элемен-
тов для транспорта), беспилотности и «гаджетности»  
нового транспорта.
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ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ  
РОССИЙСКОГО АВТОПРОМА

«Если мечтать, нужно наши мозги направить в ту 
сторону, где мы сильны. Мы сильны в энергетике, 
мы сильны в IT, в материаловедении, если брать 
опыты из авиации, ракетостроения – там, где нас 
еще не догнали. И искать новые подходы, учиты-
вая замкнутость нашего рынка современного на 
ближайшие годы. В том числе, концепция элек-
трических автомобилей вообще не попадает в 
Россию», - считает Алексей Кутяев. «Наша пер-
спектива, наше будущее, мне кажется, в каком-то 
новом более продвинутом типе аккумуляторов, 
искать надо в науке, в энергетике».

Среди предлагаемых мер по развитию россий-
ской автомобильной промышленности эксперты 
назвали:
1. Поиск национальной идентичности и ее выра-

жение в интерфейсе, эстетике авто и брендах;
2. Развитие собственной технологической базы;
3. Синхронизацию усилий по производству ком-

понентной базы для автопрома (электроника, 
оптика, энергетика и прочее);

4. Локализацию, «приземление» зарубежных 
технологий на российских заводах;

5. Укрепление системы инженерного образова-
ния, организацию мотивационной конкурсной 
деятельности в школах, ВУЗах и в профессио-
нальных коллективах.

«У нас масштабное государство, нам что-то нужно 
большое, более системное, более массовое, про-
мышленное. Просто нам в 90-е привили, что мы 
хуже, мы слабее, мы не умеем, не стоит пытаться, а 
вот сейчас самое важное эти комплексы личного 
мышления максимально переломить и вспомнить, 
что мы в конце 80-х запустили «Буран», автомати-
чески, без участия человека», – размышляет Алек-
сей Карфидов, главный конструктор и основатель 
Karfidov Lab. «Не хватает мотивации отдельных 
людей и комплексных мероприятий, которые 
могли бы уже с детства интересы, азарт людей на 
более системном уровне поддерживать, чтобы все 
было хорошо».

У нас масштабное государство,  
нам что-то нужно большое,  
более системное, более массовое, 
промышленное
Алексей Карфидов
Главный конструктор и основатель Karfidov Lab
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РОССИЙСКИЙ ФОРУМ  
ДИЗАЙНА И МОДЫ В ЦИФРАХ

2
Дня

2
Площадки

23
Экспертные сессии

120+
Спикеров
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70+
Публикаций в СМИ

1000+
Участников

87000+
Охват постов в социальных сетях
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СМИ О ФОРУМЕ

ПЕРВЫЙ РОССИЙСКИЙ ФОРУМ 
ДИЗАЙНА И МОДЫ:  
ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ

Источник: Ведомости

18–19 апреля 2023 года в Москве на площадке отеля The Carlton, Moscow 
впервые состоялся Российский форум дизайна и моды. В работе Форума 
приняло участие более 1000 спикеров, участников и представителей средств 
массовой информации.

Форум стал важной площадкой для обсуждения глобальных и локальных про-
блем и возможностей индустрии и формирования национальной политики в 
области дизайна и легкой промышленности.

В МОСКВЕ ЗАВЕРШИЛСЯ 
РОССИЙСКИЙ ФОРУМ 
ДИЗАЙНА И МОДЫ

Источник: Russia Today

В МОСКВЕ СОСТОЯЛСЯ 
РОССИЙСКИЙ ФОРУМ 
ДИЗАЙНА И МОДЫ

Источник: Известия

В Москве завершил работу Российский форум дизайна и моды, организован-
ный фондом «Росконгресс» совместно с Союзом Дизайнеров России  
и правительством Москвы. Он собрал 120 экспертов.

Модератором заключительной сессии «Будущее системы дизайна — россий-
ская дизайн-политика» выступил Дмитрий Медников, управляющий директор 
«Русской Медиагруппы».

«Есть запрос на кооперацию. На сессиях говорилось о том, что участники гото-
вы объединяться, решать общие задачи. И если мы идём одним фронтом, мы 
действительно сможем решить самые сложные вопросы», — заявил президент 
Союза Дизайнеров России Виталий Ставицкий.

По его словам, дизайн — один из инструментов построения жизни в стране. 
С учётом роли дизайна в политике и экономике на заключительной сессии 
объявили о необходимости создать Совет по дизайну при президенте России.

Итоги форума будут объявлены на ПМЭФ-2023 в середине июня.

18–19 апреля в Москве прошел Российский форум дизайна и моды, органи-
зованный Фондом «Росконгресс» совместно с Союзом дизайнеров России  
и правительством Москвы.

Дизайн — уникальная отрасль. Он тесно взаимосвязан со всеми секторами 
экономики, от легкой промышленности до градостроения. И у бизнес- 
сообщества давно назрел запрос на более детальное обсуждение проблем  
и перспектив развития индустрии дизайна и моды, которая стала полноцен-
ной капиталоемкой современной составляющей российской экономики.

СРЕДСТВА ДЛЯ БИЗНЕСА  
И ВЫХОД НА ЭКСПОРТ:  
КАК ГОСУДАРСТВО ПОМОГАЕТ 
ИНДУСТРИИ ДИЗАЙНА

Источник: Российская газета

В Москве прошел первый Российский форум дизайна и моды, объединив-
ший на одной площадке представителей власти и производственных пред-
приятий. Его организаторами выступил Фонд Росконгресс при поддержке 
Минпромторга России, Союза Дизайнеров России, а также Университета  
им. А. Н. Косыгина. Одной из важнейших в рамках программы стала дискуссия, 
посвященная мерам государственной поддержки индустрии дизайна.
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«У МОСКВЫ ДОСТАТОЧНО 
ПОТЕНЦИАЛА, ЧТОБЫ ОДЕТЬ 
ВСЮ РОССИЮ»: КАК ВЛАСТИ 
СТРАНЫ СТИМУЛИРУЮТ 
РАЗВИТИЕ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ?

Источник: Комсомольская правда

РОССИЙСКИЙ ФОРУМ 
ДИЗАЙНА И МОДЫ ВПЕРВЫЕ 
ПРОЙДЕТ В МОСКВЕ  
18–19 АПРЕЛЯ

Источник: Москва24

В МОСКВЕ ПРОЙДЕТ 
РОССИЙСКИЙ ФОРУМ 
ДИЗАЙНА И МОДЫ. 
ВЕЧЕРНЮЮ ПРОГРАММУ 
ПЕРВОГО ДНЯ ОТКРОЕТ 
ПОКАЗ ОТ CYBER FASHION 
TECHNOLOGY

Источник: Сноб

Мы все помним «реперные точки» минувшего года: санкции стран Запада, 
запрет на поставки технологий в Россию, организованный выход из нашей 
страны ряда крупных фешн-сетей. Говорит ли это о том, что теперь россиян не 
во что одеться? Нет. Частично образовавшийся вакуум заполнили производи-
тели одежды и обуви из Азии, но многие отечественные производители также 
воспользовались моментом для наращивания объемов производства.

Больше того, государство финансово поддерживает развитие креативных ин-
дустрий в России. Об этом стало известно на пленарной сессии «Приоритеты 
государственной поддержки индустрии дизайна», которая состоялась  
18 апреля в рамках Российского форума дизайна и моды.

18–19 апреля на площадке отеля The Carlton в Москве впервые состоится 
Российский форум дизайна и моды. За два дня там выступят более 60 экспер-
тов и практиков индустрий. Совместно с профессионалами они спрогнозиру-
ют, как будут меняться рынок и условия работы на всех этапах, проанализиру-
ют кейсы и научатся выстраивать партнерские отношения.

Главные задачи форума – дать представление, как будет трансформироваться 
рынок, объединить профессионалов и выработать совместные бизнес-стратегии.

«Городу важно слышать индустрии, оказывать им необходимую поддержку и 
оперативно отвечать на запросы. Реагируя на запрос представителей отрасли, 
мы уже реализуем программы по подготовке профильных кадров, развитию 
производств, поиску новых логистических цепочек. Российский форум дизай-
на и моды станет дискуссионной площадкой, на которой мы обсудим, как сде-
лать наши меры поддержки полезными и доступными для предпринимателей 
из этой сферы», – подчеркнул руководитель департамента предприниматель-
ства и инновационного развития города Москвы Алексей Фурсин.

В Москве с 18 по 19 апреля пройдет Российский форум дизайна и моды. Ве-
чернюю программу первого дня откроет показ от модельного агентства Cyber 
Fashion Technology — он состоится на площадке отеля The Carlton.

На моделях будет представлен российский бренд ADDICTED_TO. Этот бренд 
женской одежды вошел в топ-8 самых качественных российских брендов по 
мнению «РБК Стиль».
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О РОССИЙСКОЙ  
ИНДУСТРИИ ДИЗАЙНА

ИНДУСТРИЯ ДИЗАЙНА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ЦИФРАХ 

РЫНОК ИНДУСТРИИ ДИЗАЙНА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

6 000

2 260

1 235

Текущая емкость, млрд руб.*

Потенциальная емкость, млрд руб.*

Потенциальная емкость рынка, при реализации дорожной карты развития индустрии дизайна РФ к 2030 году , млрд руб.*

*	 По	данным	результатов	исследования	«Емкость	рынка	и	система	квалификаций	дизайна	в	России	и	мире»,	проведенного	«Сетевыми	Исследованиями»	 
по	заказу	Союза	Дизайнеров	России	и	Национального	Института	Дизайна	в	2019–2020	годах.

65004000 600035001500 550030001000 50002500500 450020000

1000000+
Количество человек, работающих  
в индустрии дизайна

200+
Количество лидеров и трендсеттеров 
мирового дизайна из России  
(экспертные оценки) 

130+
Количество государственных ВУЗов  
в России, выпускающих дизайнеров  
для всех секторов индустрии

4+
Количество секторов 
индустрии дизайна 

300+
Количество образовательных 
программ в области дизайна 

40+
Количество сегментов 
индустрии дизайна 

19500+
Количество выпускников 
государственных ВУЗов в год
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СЕКТОР

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ДИЗАЙН

Дизайн транспортных средств Продуктовый дизайн Дизайн машиностроения  
и станкостроения

Дизайн мебели Ювелирный Новое ремесло (технокрафт)

CMF design Устойчивый дизайн  
и экологический дизайн Инклюзивный дизайн

ФЕШН ДИЗАЙН

Дизайн одежды Дизайн обуви и аксессуаров Дизайн ароматов

Дизайн имиджа и стиля Устойчивый дизайн  
и экологический дизайн Инклюзивный дизайн

ТЕКСТИЛЬНЫЙ ДИЗАЙН

СЕКТОР

КОММУНИКАЦИОННЫЙ ДИЗАЙН

Графический дизайн Corporate & Brand Identity Дизайн упаковки

Дизайн многостраничных изданий Проектирование системы  
коммуникаций / навигацияы Typography

Иллюстрации и инфографика Motion design Дизайн интерактивных медиа

Sound design Game design Retail Design

Выставочный дизайн UX/UI Design Digital design

СЕРВИС ДИЗАЙН Устойчивый дизайн  
и экологический дизайн Инклюзивный дизайн

СЕКТОР

СРЕДОВОЙ ДИЗАЙН

Urban design Ландшафтный дизайн Дизайн упаковки

ИНТЕРЬЕРНЫЙ ДИЗАЙН Устойчивый дизайн  
и экологический дизайн Инклюзивный дизайн

СЕКТОРЫ И СЕГМЕНТЫ ИНДУСТРИИ ДИЗАЙНА
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Генеральный информационный партнер

Русская Медиагруппа

Генеральный информационный партнер

Сноб

Диджитал-партнеры

VK / VOICE

Цифровой партнер 

Красный квадрат

Информационные партнеры 

Москва 24 / Вести Подмосковья / Регионы России / Ведомости / 
Комсомольская правда / Федеральное агентство новостей / Российское 
агентство новостей и информации «ФедералПресс» / Global City / PROfashion / 
Модный подкаст / FashionTV / Crocus TV / Легкая промышленность. Курьер

ПРОГРАММА РОССИЙСКОГО 
ФОРУМА ДИЗАЙНА И МОДЫ

ПАРТНЕРЫ

ОРГАНИЗАТОРЫ

Директор форума

Екатерина Иванова заместитель директора Фонда Росконгресс  
по творческим и культурным инициативам

Программная дирекция

Виталий Ставицкий президент Союза Дизайнеров России

Наталья Кочеткова руководитель программной дирекции,  
партнер Союза Дизайнеров России

Татьяна Огнивова организатор Форума, продюсер дирекции  
творческих проектов Фонда Росконгресс, к.э.н.

Александра Бобрецова полномочный представитель президента  
Союза Дизайнеров России по Северо-Западному 
федеральному округу

Александр Лукоянов основатель и генеральный директор  
компании «Сетевые Исследования»,  
руководитель аналитического центра  
Союза Дизайнеров России

Фонда Росконгресс
Общероссийская общественная организация «Союз Дизайнеров России»
Университета им. А. Н. Косыгина

Итоговый отчет подготовлен в партнерстве  
с компанией «Сетевые исследования»  
и «Союз Дизайнеров России»
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